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令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

が暮
く

らしやすい地域
ち い き

づくり推進
すいしん

本部
ほ ん ぶ

会議
か い ぎ

 議事録
ぎ じ ろ く

 

 

                      日
にち

 時
じ

 令和
れ い わ

４年
ねん

５月
がつ

30日
にち

（月
げつ

） 

                          11：00 ～ 12：03 

                      場
ば

 所
しょ

 知事
ち じ

会議室
かいぎしつ

 

 

１ 開会
かいかい

 

（保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

） 

 定刻
ていこく

となりましたので、ただいまから「令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

が暮
く

らしやすい地域
ち い き

づくり推進
すいしん

本部
ほ ん ぶ

会議
か い ぎ

」を開会
かいかい

いたします。 

私
わたくし

、本日
ほんじつ

進行
しんこう

を務
つと

めさせていただきます、保健
ほ け ん

福祉部
ふ く し ぶ

「京谷
きょうたに

」でございます。よろし

くお願
ねが

いします。 

会議
か い ぎ

の開催
かいさい

に先立
さ き だ

ちまして、本
ほん

部長
ぶちょう

である知事
ち じ

からご挨拶
あいさつ

を申
もう

し上
あ

げます。 

 

２ 知事
ち じ

挨拶
あいさつ

 

（知事
ち じ

） 

 北海道
ほっかいどう

知事
ち じ

の「鈴木
す ず き

 直道
なおみち

」でございます。 

 本日
ほんじつ

は皆様
みなさま

大変
たいへん

お忙
いそが

しい中
なか

、ご出席
しゅっせき

いただきまして、本当
ほんとう

にありがとうございます。 

道
どう

では、「北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

」をはじめとして、「意思
い し

疎通
そ つ う

支援
し え ん

条例
じょうれい

」、「手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

」などに基
もと

づきまして、各般
かくはん

の施策
し さ く

に取
と

り組
く

みますとともに、障
しょう

がいを理由
り ゆ う

とした

不当
ふ と う

な差別的
さべつてき

取扱
とりあつか

いの禁止
き ん し

、合理的
ごうりてき

配慮
はいりょ

の提供
ていきょう

など、「障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

解消法
かいしょうほう

」に定
さだ

めます

理念
り ね ん

の普及
ふきゅう

啓発
けいはつ

に取
と

り組
く

んできたところでございます。 

「障
しょう

がいのある方々
かたがた

が当
あ

たり前
まえ

に暮
く

らせる地域
ち い き

は、誰
だれ

にとっても暮
く

らしやすい地域
ち い き

であ

る」という「北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

」の基本方針
きほんほうしん

のもと、引
ひ

き続
つづ

き、多様
た よ う

な価値観
か ち か ん

を尊重
そんちょう

し

合
あ

う社会
しゃかい

実現
じつげん

に向
む

けまして、庁内
ちょうない

関係部
かんけいぶ

が連携
れんけい

をし、取組
とりくみ

を進
すす

めてまいります。皆様
みなさま

のご

理解
り か い

とご協 力
きょうりょく

を引
ひ

き続
つづ

き賜
たま

わりますようお願
ねが

い申
もう

し上
あ

げます。 

本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

でございますが、一般
いっぱん

社団
しゃだん

法人
ほうじん

北海道
ほっかいどう

手
て

をつなぐ育成会
いくせいかい

の佐藤
さ と う

会長
かいちょう

にお越
こ

し

をいただきました。ありがとうございます。障
しょう

がい者
しゃ

団体
だんたい

の代表
だいひょう

としてのお立場
た ち ば

から皆様
みなさま

から様々
さまざま

ご意見
い け ん

をいただくなど、差別
さ べ つ

解消法
かいしょうほう

の施行
し こ う

からこれまでの取組
とりくみ

、これを振
ふ

り返
かえ

り

まして、法
ほう

改正
かいせい

を踏
ふ

まえた今後
こ ん ご

の取組
とりくみ

方向
ほうこう

についてご議論
ぎ ろ ん

いただければというふうに考
かんが

え

ているところでございます。 

大変
たいへん

限
かぎ

られた時間
じ か ん

ではあるが、皆様
みなさま

には、それぞれのお立場
た ち ば

から、忌憚
き た ん

のないご意見
い け ん

を

いただければというふうに思
おも

いますので、本日
ほんじつ

はどうかよろしくお願
ねが

い申
もう

し上
あ

げます。 

 

（保健
ほ け ん

福祉
ふ く し

部長
ぶちょう

） 

 では、議事
ぎ じ

に入
はい

る前
まえ

にまず、今年度
こんねんど

から、新
あら

たに本部員
ほんぶいん

にご就任
しゅうにん

いただいておりますお

方
かた

をご紹介
しょうかい

します。札幌弁護士会
さっぽろべんごしかい

の「中島
なかじま

 哲
さとし

」様
さま

でございます。また、本日
ほんじつ

は、障
しょう

が

い者
しゃ

団体
だんたい

を代表
だいひょう

いたしまして、一般社団法人
いっぱんしゃだんほうじん

北海道
ほっかいどう

手
て

をつなぐ育成会
いくせいかい

会長
かいちょう

の「佐藤
さ と う

 

春光
はるみつ

」様
さま

にもお越
こ

しをいただいております。 
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後程
のちほど

、意見
い け ん

交換
こうかん

の際
さい

に、ご発言
はつげん

をお願
ねが

いしたいというふうに考
かんが

えておりますので、どうぞ

よろしくお願
ねが

いいたします。 

それでは、次第
し だ い

により、２ 令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

の施策
し さ く

の推進状況
すいしんじょうきょう

、それから、３ 令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

の取組方針
とりくみほうしん

（案
あん

）につきまして、事務局
じむきょく

から一括
いっかつ

して説明
せつめい

をお願
ねが

いをいたします。 

 

３ 議事
ぎ じ

 

（１）令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

に関
かん

する施策
し さ く

の推進状況
すいしんじょうきょう

について 

   資料
しりょう

１に基
もと

づき、秋田
あ き た

障
しょう

がい者
しゃ

保健福祉課長
ほけんふくしかちょう

より説明
せつめい

 

（障
しょう

がい者
しゃ

保健福祉課長
ほけ んふくしか ちょ う

） 

事務局
じむきょく

の保健福祉部
ほ け ん ふ く し ぶ

障
しょう

がい者
しゃ

保健福祉課長
ほけんふくしかちょう

の「秋田
あ き た

」でございます。よろしくお願
ねが

いい

たします。それでは、まず、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

の「北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

に関
かん

する施策
し さ く

の推進状況
すいしんじょうきょう

」

についてですが、お手元
て も と

の資料
しりょう

１をご覧
らん

ください。 

１頁目
ぺいじめ

ですが、条例
じょうれい

の取組
とりくみ

の概要
がいよう

を図
ず

で表
あらわ

しております。本条例
ほんじょうれい

の推進
すいしん

に当
あ

たっては、

ローマ数字
す う じ

のⅠにあります、推進本部
すいしんほんぶ

の設置
せ っ ち

、右側
みぎがわ

のローマ数字
す う じ

Ⅱの条例
じょうれい

の理念
り ね ん

などを広
ひろ

く道民
どうみん

の皆様
みなさま

に普及
ふきゅう

するための広報
こうほう

、そしてローマ数字
す う じ

のⅢにあります「１ 権利擁護
け ん り よ う ご

の

推進
すいしん

」、「２ 障
しょう

がい者
しゃ

が暮
く

らしやすい地域
ち い き

づくり」、「３ 障
しょう

がい者
しゃ

の就労支援
しゅうろうしえん

」の三
みっ

つの柱
はしら

からなる、各種
かくしゅ

の施策
し さ く

の推進
すいしん

という三
みっ

つの取組
とりくみ

により、条例
じょうれい

が目指
め ざ

す基本理念
き ほ ん り ね ん

の

実現
じつげん

を図
はか

っていくこととしております。  

 次
つぎ

に、２頁
ぺいじ

以降
い こ う

で、具体的
ぐたいてき

な取組
とりくみ

を説明
せつめい

させていただきます。２頁
ぺいじ

上段
じょうだん

の、「障
しょう

が

い者
しゃ

が暮
く

らしやすい地域
ち い き

づくり推進本部
すいしんほんぶ

」についてですが、昨年度
さくねんど

は、新型
しんがた

コロナウイル

ス感染拡大
かんせんかくだい

の防止
ぼ う し

を図
はか

るため、書面開催
しょめんかいさい

にて、会議
か い ぎ

を開催
かいさい

しまして感染状況
かんせんじょうきょう

が落
お

ち着
つ

い

た 10月
がつ

に、対面形式
たいめんけいしき

とオンラインのハイブリット方式
ほうしき

で意見交換
いけんこうかん

を行
おこな

いました。 

次
つぎ

に、下段
げ だ ん

の「条例
じょうれい

の広報
こうほう

」についてですが、項目
こうもく

（１）条例
じょうれい

の理念
り ね ん

などの周知
しゅうち

では、

①の職員
しょくいん

による出前講座等
で ま え こ う ざ と う

の実施
じ っ し

、②の条例
じょうれい

や差別解消法
さべつかいしょうほう

などに関
かん

するパネル展
てん

の開催
かいさい

、

③の道民
どうみん

フォーラムの開催
かいさい

などにより、普及啓発
ふきゅうけいはつ

を行
おこな

いました。 

つづいて、３頁
ぺいじ

をご覧
らん

ください。主
おも

な施策
し さ く

の柱
はしら

の１つ目
め

、「権利擁護
け ん り よ う ご

の推進
すいしん

」につい

てですが、項目
こうもく

（１）、虐待
ぎゃくたい

や差別等
さべつとう

の解消
かいしょう

に向
む

けて、①の全道
ぜんどう

１４圏域
けんいき

に設置
せ っ ち

してい

る地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

において、障
しょう

がいのある方々
かたがた

から申
もう

し立
た

てのあった暮
く

らしづらさに関
かん

する事案
じ あ ん

などについて、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

は、全道
ぜんどう

で２件
けん

を受
う

け付
つ

けまして、協議
きょうぎ

を実施
じ っ し

いたし

ました。また、②の「北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

権利擁護
け ん り よ う ご

センター」における相談
そうだん

・報告件数
ほうこくけんすう

は、１

０８件
けん

となっており、このうち４５件
けん

を虐待相談
ぎゃくたいそうだん

として、市町村等
しちょうそんとう

の関係機関
かんけいきかん

へ通報
つうほう

する

などの対応
たいおう

を行
おこな

っております。  

 なお、詳細
しょうさい

な受付状況
うけつけじょうきょう

につきましては、６頁
ぺいじ

から 11頁
ぺいじ

に掲載
けいさい

しておりますので、後
のち

ほど御確認
ごかくにん

をお願
ねが

いいたします。  

つづきまして、４頁
ぺいじ

上段
じょうだん

をご覧
らん

ください。（２）に飛
と

びますが、障
しょう

がいや障
しょう

がいの

ある方
かた

に対
たい

する道民理解
どうみんりかい

を促進
そくしん

するため、虐待
ぎゃくたい

や差別
さ べ つ

、暮
く

らしづらさに関
かん

する相談窓口
そうだんまどぐち

や

関係法令
かんけいほうれい

をわかりやすく説明
せつめい

したパンフレットを、各種
かくしゅ

イベントにおいて配布
は い ふ

したほか、

意思疎通支援条例及
いしそつうしえんじ ょうれいおよ

び手話言語条例
しゅわげんごじょうれい

に関
かん

するパネル展
てん

を開催
かいさい

するなどいたしました。 
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次
つぎ

に、下段
げ だ ん

の施策
し さ く

の柱
はしら

の２つ目
め

、「障
しょう

がい者
しゃ

が暮
く

らしやすい地域
ち い き

づくり」についてで

すが、（１）のとおり先
さき

ほど御説明
ごせつめい

いたしました 14圏域
けんいき

の地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

では、障
しょう

が

いのある方
かた

などからの申立事案
もうしたてじあん

に加
くわ

え、委員会
いいんかい

が自
みずか

ら把握
は あ く

した地域
ち い き

の様々
さまざま

な課題
か だ い

について

協議
きょうぎ

しております。各地域
かくちいき

づくり委員会
いいんかい

が協議
きょうぎ

した課題
か だ い

については、資料
しりょう

の７頁
ぺいじ

に掲載
けいさい

し

ておりますので、後
のち

ほど御確認
ごかくにん

をいただきたいと思
おも

います。 

（２）地域支援体制
ちいきしえんたいせい

づくりの推進
すいしん

については、相談支援体制
そうだんしえんたいせい

づくりなど、市町村
しちょうそん

が行
おこな

う

ことが望
のぞ

ましい事項
じ こ う

を定
さだ

めた地域
ち い き

づくりガイドラインを活用
かつよう

し、道
どう

が委嘱
いしょく

している地域
ち い き

づ

くりコーディネーターと振興局
しんこうきょく

とが連携
れんけい

し、相談支援
そうだんしえん

のための市町村
しちょうそん

の体制整備
たいせいせいび

に向
む

けた

助言
じょげん

などの支援
し え ん

を行
おこな

っております。 

５頁
ぺいじ

をご覧
らん

ください。施策
し さ く

の柱
はしら

の３つ目
め

、「障
しょう

がい者
しゃ

の就労支援
しゅうろしえん

」についてですが、

（１）のとおり、本条例第
ほんじょうれいだい

33 条
じょう

の規定
き て い

により設置
せ っ ち

をしております「 障
しょう

がい者
しゃ

就労支援推進委員会
しゅうろうしえんすいしんいいんかい

」からいただいた御意見
ご い け ん

を踏
ふ

まえながら取組
とりくみ

を進
すす

めてまいりました。

その主
おも

な内容
ないよう

ですが、（２）のとおり、企業等
きぎょうとう

と連携
れんけい

した取組
とりくみ

として、障
しょう

がいのある方
かた

を

数多
かずおお

く雇用
こ よ う

している実績
じっせき

などを有
ゆう

する 180社
しゃ

を「障
しょう

がい者
しゃ

就労支援企業
しゅうろうしえんきぎょう

」として認証
にんしょう

す

るとともに、授産製品
じゅさんせいひん

について、販売
はんばい

スペースを提供
ていきょう

したり、営業用
えいぎょうよう

の粗品
そ し な

として採用
さいよう

す

るなど、障
しょう

がいのある方
かた

の就労
しゅうろう

の応援
おうえん

に積極的
せっきょくてき

な企業
きぎょう

や市町村
しちょうそん

の事例
じ れ い

を広
ひろ

く紹介
しょうかい

する

制度
せ い ど

、いわゆる、～道民一人
どうみんひとり

１アクションについては、587企業
きぎょう

、75市町村
しちょうそん

に登録
とうろく

していた

だいております。 

（３）ですが、「特定随意契約制度
とくていずいいけいやくせいど

」を活用
かつよう

するなどして、授産事業所
じゅさんじぎょうしょ

などへの優先的
ゆうせんてき

な

発注
はっちゅう

を進
すす

めた結果
け っ か

、令和
れ い わ

２年度
ね ん ど

の道
どう

における調達実績
ちょうたつじっせき

は、479件
けん

、１億
おく

1,721万
まん

１千円
せんえん

と

なっております。なお、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

の実績
じっせき

については、集計作業中
しゅうけいさぎょうちゅう

ですので、ご了 承
りょうしょう

を

お願
ねが

いいたします。 

（ ４） に な り ます が 、 授産事業所
じゅさんじぎょうしょ

の 経営改善
けいえいかいぜん

や 受注拡大
じゅちゅうかくだい

な ど を 図
はか

るた め 、

北海道社会福祉協議会
ほっかいどうしゃかいふくしきょうぎかい

を「北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

就労支援
しゅうろうしえん

センター」を運営
うんえい

する法人
ほうじん

として指定
し て い

をし、販路確保
は ん ろ か く ほ

や商品開発
しょうひんかいはつ

のほか、授産事業所
じゅさんじぎょうしょ

の製品
せいひん

カタログを掲載
けいさい

する専用
せんよう

のホームペ

ージを活用
かつよう

した共同受注
きょうどうじゅちゅう

システムを運用
うんよう

し、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

は 166件
けん

の商談
しょうだん

が成約
せいやく

しており

ます。 

 最後
さ い ご

に、（５）の授産製品
じゅさんせいひん

の販路拡大
はんろかくだい

については、企業
きぎょう

との包括連携協定
ほうかつれんけいきょうてい

に基
もと

づきまし

て、大型商業施設
おおがたしょうぎょうしせつ

の協 力
きょうりょく

を得
え

て、１つ目
め

の丸
まる

にあります札幌
さっぽろ

や苫小牧
とまこまい

の店舗
て ん ぽ

で定期的
ていきてき

に

授産製品
じゅさんせいひん

を販売
はんばい

するとともに、二
ふた

つ目
め

の丸
まる

にあります、コンビニエンスストアチェーン店
てん

の

ポイント交換
こうかん

カタログで授産製品
じゅさんせいひん

を取扱
とりあつか

うなど、授産製品
じゅさんせいひん

の販路拡大
はんろかくだい

を行
おこな

いました。 

この他
ほか

にも、授産製品
じゅさんせいひん

を販売
はんばい

する農福連携
のうふくれんけい

マルシェを開催
かいさい

をし、オンラインを活用
かつよう

した販売
はんばい

も行
おこな

ったところでございます。 

このほか、12頁
ぺいじ

から 16頁
ぺいじ

には、本条例第
ほんじょうれいだい

２章
しょう

に掲
かか

げる基本的
きほんてき

な施策
し さ く

の概要
がいよう

を取
と

りま

とめておりますので、後
のち

ほど御確認
ごかくにん

をください。 

 「令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

に関
かん

する施策
し さ く

の推進状況
すいしんじょうきょう

」については、以上
いじょう

でござ

います。 
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（２）令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

の取組方針
とりくみほうしん

（案
あん

）について 

 資料
しりょう

２に基
もと

づき、秋田
あ き た

障
しょう

がい者
しゃ

保健福祉課長
ほけんふくしかちょう

より説明
せつめい

 

（障
しょう

がい者
しゃ

保健福祉課長
ほけ んふくしか ちょ う

） 

 続
つづ

きまして、令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

「北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

の取組方針
とりくみほうしん

（案
あん

）」について御説明
ごせつめい

い

たします。資料
しりょう

２をご覧
らん

ください。 

１頁
ぺいじ

に、今年度
こんねんど

の取組方針
とりくみほうしん

としまして、「基本方針
きほんほうしん

」と「重点方針
じゅうてんほうしん

」を整理
せ い り

しており

ます。 

まず、「基本方針
きほんほうしん

」については、「障
しょう

がいのある方
かた

が当
あ

たり前
まえ

に暮
く

らせる地域
ち い き

は、誰
だれ

に

とっても暮
く

らしやすい地域
ち い き

である」という基本的
きほんてき

な考
かんが

え方
かた

の下
もと

、(１)障
しょう

がいのある方々
かたがた

の

参画
さんかく

を基本
き ほ ん

とした対話
た い わ

の重視
じゅうし

、(２)地域間格差
ち い き か ん か く さ

の是正
ぜ せ い

、(３)幅広
はばひろ

い関係者
かんけいしゃ

と連携
れんけい

・協働
きょうどう

し

た施策
し さ く

の推進
すいしん

、(４)道民
どうみん

の理解
り か い

の促進
そくしん

、この４点
てん

に配慮
はいりょ

しながら取組
とりくみ

を進
すす

めることとして

おります。 

次
つぎ

に「重点方針
じゅうてんほうしん

」としまして、１点目
て ん め

、「条例
じょうれい

の広報
こうほう

」ですが、今年度
こんねんど

についても、引
ひ

き

続
つづ

き、道職員
どうしょくいん

による出前講座
で ま え こ う ざ

のほか、差別解消法
さべつかいしょうほう

に関
かん

するフォーラムの開催
かいさい

や、パンフレ

ット、パネルなどの様々
さまざま

な啓発資材
けいはつしざい

を活用
かつよう

して、広
ひろ

く道民
どうみん

の皆
みな

さんに条例
じょうれい

の周知
しゅうち

を図
はか

って

まいります。 

２点目
て ん め

、「権利擁護
け ん り よ う ご

の推進
すいしん

」につきましては、関係機関
かんけいきかん

との情報交換
じょうほうこうかん

や障
しょう

がいのある方
かた

からの相談事例
そうだんじれい

に関
かん

する協議
きょうぎ

など、差別
さ べ つ

の解消
かいしょう

に向
む

けた取組
とりくみ

を推進
すいしん

するとともに、

「意思疎通支援条例
い し そ つ う し え ん じ ょ う れ い

」に基
もと

づきまして、「障
しょう

がいのある方
かた

への配慮
はいりょ

と情報保障
じょうほうほしょう

のための

指針
し し ん

」を活用
かつよう

した普及啓発
ふきゅうけいはつ

に努
つと

めるなど、情報
じょうほう

の保障
ほしょう

に係
かか

る合理的配慮
ごうりてきはいりょ

が提供
ていきょう

されるよ

う取
と

り組
く

んでまいります。また、差別解消法
さべつかいしょうほう

の改正
かいせい

により、民間企業等
みんかんきぎょうとう

においても

合理的配慮
ごうりてきはいりょ

が義務
ぎ む

となりますことから、これまで以上
いじょう

に民間企業等
みんかんきぎょうとう

を対象
たいしょう

とした周知
しゅうち

に取
と

り組
く

んでまいります。 

 ３点目
て ん め

、「障
しょう

がい者
しゃ

が暮
く

らしやすい地域
ち い き

づくりの推進
すいしん

」につきましては、引
ひ

き続
つづ

き、障
しょう

がいのある方々
かたがた

などの声
こえ

を地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

で取
と

り上
あ

げ、協議
きょうぎ

していくほか、障
しょう

がいのあ

る方
かた

の高齢化
こうれいか

や障
しょう

がいの重度化
じゅうどか

を踏
ふ

まえ、親
おや

亡
な

き後
あと

の地域生活
ちいきせいかつ

を支
ささ

えるための「地域
ち い き

生活
せいかつ

支援
し え ん

拠点
きょてん

等
とう

」を整備
せ い び

するなど、総合的
そうごうてき

な相談支援体制
そうだんしえんたいせい

の確保
か く ほ

に向
む

け、支援
し え ん

してまいります。 

最後
さ い ご

に、４の「障
しょう

がい者
しゃ

の就労支援
しゅうろうしえん

」について、引
ひ

き続
つづ

き、一般就労
いっぱんしゅうろう

の推進
すいしん

に向
む

けた様々
さまざま

な機関
き か ん

とのネットワークづくりを進
すす

めるとともに、障害者優先調達法
しょうがいしゃゆうせんちょうたつほう

に基
もと

づく授産事業所
じゅさんじぎょうしょ

への発注
はっちゅう

の拡大
かくだい

や、就労支援
しゅうろうしえん

センターによる販売機会
はんばいきかい

の拡大
かくだい

に向
む

けた取組
とりくみ

などを推進
すいしん

して

まいります。 

なお、２頁
ぺいじ

以降
い こ う

は、今年度
こんねんど

の関連施策
かんれんしさく

の概要
がいよう

についてまとめておりますので、後
のち

ほど

御確認
ごかくにん

をお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

 説明
せつめい

は以上
いじょう

でございます。 

 

（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

ただいまの資料
しりょう

１、それから資料
しりょう

２に関
かん

し補足
ほ そ く

する事項
じ こ う

、また、ご質問
しつもん

ご意見等
いけんとう

はござ

いますでしょうか。よろしいでしょうか。 

（意見
い け ん

なし） 
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それでは、報告事項及
ほうこくじこうおよ

び協議事項
きょうぎじこう

につきましては、以上
いじょう

とさせていただきます。 

次
つぎ

に、４の意見交換
いけんこうかん

に移
うつ

りたいと思
おも

います。冒頭
ぼうとう

の知事
ち じ

のごあいさつにもございましたが、

平成
へいせい

28年
ねん

４月
がつ

に「障害者差別解消法
しょうがいしゃさべつかいしょうほう

」が施行
し こ う

され、６年
ねん

を経過
け い か

したところでございます。

ここで、まず、道
どう

における取組状況
とりくみじょうきょう

などにつきまして、保健福祉部
ほ け ん ふ く し ぶ

から説明
せつめい

をさせてい

ただきます。 

 

４ 意見交換
いけんこうかん

 

  テーマ「障
しょう

がい者
しゃ

差別解消法
さべつかいしょうほう

（平成
へいせい

28年
ねん

４月
がつ

１日
にち

施行
し こ う

）～法施行
ほう しこう

から６年間
ねんかん

の歩
あゆ

みと、

一部改正施行後
い ち ぶ か い せ い し こ う ご

に向
む

けて」 

    資料
しりょう

３に基
もと

づき、秋田
あ き た

障
しょう

がい者
しゃ

保健福祉課長
ほけんふくしかちょう

より冒頭説明
ぼうとうせつめい

 

  説明後
せつめいご

、意見交換
いけんこうかん

 

 

（障
しょう

がい者
しゃ

保健福祉課長
ほけ んふくしか ちょ う

） 

 引
ひ

き続
つづ

きましてご説明
せつめい

を申
もう

し上
あ

げます。それでは資料
しりょう

３をご覧
らん

ください。 

  １の法
ほう

の概要
がいよう

についてですが、この法律
ほうりつ

は「障害者権利条約
しょうがいしゃけんりじょうやく

」の批准
ひじゅん

に向
む

けた、国内法
こくないほう

の整備
せ い び

の一環
いっかん

として、「障害者基本法
しょうがいしゃきほんほう

」第
だい

４条
じょう

の「差別
さ べ つ

の禁止
き ん し

」の基本原則
きほんげんそく

を具体化
ぐ た い か

した

ものです。全
すべ

ての国民
こくみん

が障
しょう

がいの有無
う む

によって分
わ

け隔
へだ

てられることなく、相互
そ う ご

に人格
じんかく

と

個性
こ せ い

を尊重
そんちょう

し合
あ

いながら共生
きょうせい

する社会
しゃかい

の実現
じつげん

に向
む

け、平成
へいせい

２５年
ねん

６月
がつ

に制定
せいてい

、平成
へいせい

２８年
ねん

４月
がつ

に施行
し こ う

されたところでございます。 

この法律
ほうりつ

では、（２）の内容
ないよう

をご覧
らん

いただきたいと思
おも

いますが、「差別的取扱
さべつてきとりあつか

いの禁止
き ん し

」

と「合理的
ごうりてき

な配慮
はいりょ

の提供
ていきょう

」の２つを柱
はしら

として、その実施
じ っ し

を国
くに

や地方公共団体等
ちほうこうきょうだんたいとう

の義務
ぎ む

と

しております。  

 差別的
さべつてき

な取扱
とりあつか

いの禁止
き ん し

については、民間事業者
みんかんじぎょうしゃ

に対
たい

しても義務
ぎ む

づけられておりますが、

努力義務
ど り ょ く ぎ む

とされておりました民間事業者
みんかんじぎょうしゃ

の合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の提供
ていきょう

を法的義務
ほ う て き ぎ む

とする、改正法
かいせいほう

が

令和
れ い わ

３年
ねん

６月
がつ

４日
にち

に公布
こ う ふ

されたところでありまして、公布
こ う ふ

から起算
き さ ん

して３年以内
ねんいない

に施行
し こ う

さ

れることとなっております。 

 なお、これまでの障
しょう

がい者
しゃ

の権利擁護
け ん り よ う ご

に関
かん

する法律等
ほうりつとう

の主
おも

な動
うご

きを、参考
さんこう

に別
べつ

にお配
くば

り

しておりますので、後
のち

ほどご確認
かくにん

いただきたいと思
おも

います。 

次
つぎ

に、２頁
ぺいじ

の「２ 道
どう

の取組状況
とりくみじょうきょう

」の（１）これまでの取組状況
とりくみじょうきょう

についてですが、

まず、アの「職員対応要領
しょくいんたいおうようりょう

の策定
さくてい

」については、私
わたし

ども道庁全体
どうちょうぜんたい

として、障
しょう

がいのあ

る方
かた

への、よりよい対応
たいおう

ができるよう、平成
へいせい

27年
ねん

12月
がつ

にサポートブックを取
と

りまとめ、

説明会
せつめいかい

を開催
かいさい

するなどして職員
しょくいん

に周知
しゅうち

を図
はか

ってまいりました。 

次
つぎ

に、イの「相談
そうだん

・紛争防止等
ふんそうぼうしとう

の体制整備
たいせいせいび

並
なら

びに障害者差別解消支援地域協議会
しょうがいしゃさべつかいしょうしえんちいききょうぎかい

の設置
せ っ ち

」 

についてでありますが、先
さき

ほど条例
じょうれい

に関
かん

する施策
し さ く

の推進状況
すいしんじょうきょう

でも触
ふ

れました１４圏域毎
けんいきごと

に設置
せ っ ち

している障
しょう

がい者
しゃ

が暮
く

らしやすい地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

を本法律
ほんほうりつ

に基
もと

づく、

「障害者差別解消支援地域協議会
しょうがいしゃさべつかいしょうしえんちいききょうぎかい

」にも位置
い ち

づけまして、個別案件
こべつあんけん

あるいは地域
ち い き

の課題
か だ い

に

ついて、協議
きょうぎ

・あっせん等
とう

を行
おこな

っているところでございます。 

  次
つぎ

に、ウの「北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

差別解消推進連絡会議
さべつかいしょうすいしんれんらくかいぎ

の開催
かいさい

」についてでありますが、障
しょう

がいのある方
かた

への差別
さ べ つ

の解消
かいしょう

をオール北海道
ほっかいどう

で進
すす

めるため、平成
へいせい

28年
ねん

３月
がつ

に国
くに

や市町村
しちょうそん

を
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含
ふく

めた関係行政機関
かんけいぎょうせいきかん

で構成
こうせい

する会議
か い ぎ

を設置
せ っ ち

しまして、道内
どうない

における実態把握
じったいはあく

と情報交換
じょうほうこうかん

を

行
おこな

ってきたところでございます。 

最後
さ い ご

に、エの「啓発活動
けいはつかつどう

の推進
すいしん

」についてですが、市町村
しちょうそん

を対象
たいしょう

に説明会
せつめいかい

を実施
じ っ し

するほ

か、法
ほう

の趣旨
し ゅ し

を道民
どうみん

の皆様
みなさま

に知
し

っていただくためのフォーラムを全道各地域
ぜんどうかくちいき

において開催
かいさい

してまいりました。  

また、障
しょう

がいのある方
かた

の権利擁護
け ん り よ う ご

や差別解消法
さべつかいしょうほう

の啓発
けいはつ

パンフレット、ポスターの作成
さくせい

、

配布
は い ふ

、啓発
けいはつ

パネルやＤＶＤ
でぃーぶいでぃー

の貸
か

し出
だ

し、地域ＦＭ
ちいきえふえむ

を活用
かつよう

した広報活動
こうほうかつどう

、教育庁
きょういくちょう

と連携
れんけい

し

た、小中学校向
しょうちゅうがっこうむ

けの教材
きょうざい

の作成
さくせい

など様々
さまざま

な方法
ほうほう

で普及啓発
ふきゅうけいはつ

を行
おこな

ってきたところです。 

 次
つぎ

に、（２）令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

の取組予定
とりくみよてい

ですが、アの「相談対応
そうだんたいおう

・紛争
ふんそう

の防止又
ぼうしまた

は解決
かいけつ

」と

して、引
ひ

き続
つづ

き、地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

において 、相談
そうだん

への対応
たいおう

と必要
ひつよう

な協議等
きょうぎとう

を適切
てきせつ

に実施
じ っ し

してまいります。 

次
つぎ

に、イの「市町村
しちょうそん

における取組
とりくみ

の推進
すいしん

」ですが、法
ほう

で努力義務
ど り ょ く ぎ む

とされている

「職員対応要領
しょくいんたいおうようりょう

」の策定
さくてい

や、「障
しょう

がい者
しゃ

差別解消支援地域協議会
さべつかいしょうしえんちいききょうぎかい

」の設置
せ っ ち

について、引
ひ

き

続
つづ

き、働
はたら

きかけを行
おこな

ってまいります。 

次
つぎ

に、ウの「道職員
どうしょくいん

の理解促進
りかいそくしん

」ですが、各所属
かくしょぞく

での職場研修
しょくばけんしゅう

や新規採用職員研修
しんきさいようしょくいんけんしゅう

を通
つう

じて、引
ひ

き続
つづ

き、職員
しょくいん

の理解促進
りかいそくしん

を図
はか

ってまります。 

 次
つぎ

に、エの差別解消推進連絡会議
さべつかいしょうすいしんれんらくかいぎ

につきましては、関係機関
かんけいきかん

との情報交換
じょうほうこうかん

や各種課題
かくしゅかだい

へ

の対応
たいおう

について検討
けんとう

を行
おこな

うため、引
ひ

き続
つづ

き、国
くに

や関係行政機関
かんけいぎょうせいきかん

と連携
れんけい

して対応
たいおう

してまいり

ます。 

  最後
さ い ご

にオの「啓発活動
けいはつかつどう

の推進
すいしん

」ですが、道民
どうみん

フォーラムを開催
かいさい

するほか、地域
ち い き

づくり

推進員等研修
すいしんいんとうけんしゅう

の実施
じ っ し

や、各種広報媒体
かくしゅこうほうばいたい

を活用
かつよう

した、普及啓発
ふきゅうけいはつ

を行
おこな

う予定
よ て い

です。 

以上
いじょう

、道
どう

の取組
とりくみ

について、ご説明
せつめい

を申
もう

し上
あ

げました。道
どう

としては、北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい者
しゃ

条例
じょうれい

に基
もと

づきまして、障
しょう

がいがある人
ひと

もない人
ひと

も、共
とも

に安心
あんしん

して地域
ち い き

で暮
く

らすことのできる

社会
しゃかい

の実現
じつげん

に向
む

け、差別
さ べ つ

の解消
かいしょう

をはじめとした障
しょう

がいのある方
かた

の権利擁護
け ん り よ う ご

の推進
すいしん

に努
つと

め

てまいりますので、引
ひ

き続
つづ

き、各部
か く ぶ

及
およ

び学識経験者本部員
がくしきけいけんしゃほんぶいん

の皆様
みなさま

並
なら

びに関係団体
かんけいだんたい

の皆様
みなさま

の

ご理解
り か い

とご協 力
きょうりょく

をお願
ねが

いを申
もう

し上
あ

げます。以上
いじょう

でございます。 

 

【意見交換
いけんこうかん

】 

（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

 続
つづ

きまして、会議次第
か い ぎ し だ い

にございますように「障害者差別解消法
しょうがいしゃさべつかいしょうほう

～６年間
ねんかん

の歩
あゆ

みと、

一部改正施行後
い ち ぶ か い せ い し こ う ご

に向
む

けて」をテーマに、本部員
ほんぶいん

の皆様
みなさま

から、現状
げんじょう

や課題
か だ い

などについて御意見
ご い け ん

を伺
うかが

えればというふうに考
かんが

えてございます。まずは、一般社団法人
いっぱんしゃだんほうじん

北海道
ほっかいどう

手
て

をつなぐ

育成会
いくせいかい

 会長
かいちょう

 佐藤様
さとうさま

より、お願
ねが

いいたします。 

 

◯一般社団法人
いっぱんしゃだんほうじん

北海道
ほっかいどう

手
て

をつなぐ育成会
いくせいかい

：佐藤会長発言
さとうかいちょうはつげん

 

 北海道
ほっかいどう

手
て

をつなぐ育成会
いくせいかい

の「佐藤
さ と う

」です。私
わたし

の意見
い け ん

を発表
はっぴょう

する前
まえ

に、北海道
ほっかいどう

が障
しょう

がい

者
しゃ

団体
だんたい

の意見
い け ん

を聞
き

く場
ば

を設
もう

けてくださったことに感謝
かんしゃ

を申
もう

し上
あ

げたいと思
おも

います。ありが

とうございます。それでは私達
わたしたち

の一般社団法人
いっぱんしゃだんほうじん

北海道
ほっかいどう

手
て

をつなぐ育成会
いくせいかい

を少
すこ

し紹介
しょうかい

して、

この議題
ぎ だ い

とどういうふうに絡
から

んでいるかということをご理解願
りかいねが

いたいと思
おも

っています。 
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私達
わたしたち

の会
かい

が設立
せつりつ

されたのは、昭和
しょうわ

30年
ねん

８月
がつ

28日
にち

、北海道大学
ほっかいどうだいがく

の中央講堂
ちゅうおうこうどう

で、親
おや

や、学校
がっこう

の教員
きょういん

や、大学
だいがく

の先生
せんせい

、医者
い し ゃ

などが集
あつ

まって、障
しょう

がい者
しゃ

の現状
げんじょう

をなんとかしようとして

作
つく

られたのが始
はじ

まりです。当時
と う じ

は障
しょう

がい者
しゃ

に対
たい

する偏見
へんけん

や差別意識
さ べ つ い し き

も今
いま

とは比
くら

べものにな

らないくらい強
つよ

くて、特別支援学校
とくべつしえんがっこう

や特別支援学級
とくべつしえんがっきゅう

、それから障
しょう

がい者
しゃ

施設
し せ つ

の建設
けんせつ

にも

住民
じゅうみん

から反対運動
はんたいうんどう

が起
お

きるなど、厳
きび

しい時代
じ だ い

だったと。つまり、障
しょう

がい者
しゃ

が地域
ち い き

に暮
く

ら

すという事自体
ことじたい

が厳
きび

しい時代
じ だ い

だったと。その過去
か こ

の現実
げんじつ

、「いやそれは過去
か こ

じゃないか」

と思
おも

うかもしれないんだけど、その過去
か こ

の現実
げんじつ

が実
じつ

は今
いま

も北海道
ほっかいどう

にそのまま根付
ね づ

いている

のではないかと思
おも

うのです。考
かんが

えて欲
ほ

しいのは、養護学校
ようごがっこう

がある場所
ば し ょ

です。たくさん人口
じんこう

のいる都会
と か い

にありますか、圧倒的多数
あっとうてきたすう

は田舎
い な か

にあるんです。施設
し せ つ

を考
かんが

えてみてください、

施設
し せ つ

は暮
く

らしやすい地域
ち い き

にありますか、ないんです。全部山奥
ぜんぶやまおく

とか人
ひと

があまり住
す

んでいな

いとこにできてきた。それからもっと言
い

えば、東京
とうきょう

などで住民
じゅうみん

の反対
はんたい

が強
つよ

いから北海道
ほっかいどう

に

わざわざ造
つく

ったところもあります。苫小牧
とまこまい

（市内
し な い

）の施設
し せ つ

なんかはそうです。東京
とうきょう

からわ

ざわざ来
き

て北海道
ほっかいどう

に造
つく

ったんです。ですから、そこは、東京
とうきょう

から支援費
し え ん ぴ

って出
で

てるんです。

だからそういうのが、今
いま

の、北海道
ほっかいどう

にも、その頃
ころ

のことが、今
いま

でも尾
お

を引
ひ

いている。だか

ら逆
ぎゃく

に言
い

えば、障
しょう

がいを持
も

ってる家族
か ぞ く

が普通
ふ つ う

に地域
ち い き

で暮
く

らすことが大変
たいへん

な現状
げんじょう

は、今
いま

も、

大
だい

なり小
しょう

なりと言
い

ったら変
へん

ですけども、あるということを是非
ぜ ひ

知
し

っていただきたいと。そ

ういう障
しょう

がい者
しゃ

の現実
げんじつ

に対
たい

して、私
わたし

たち育成会
いくせいかい

は本人
ほんにん

の声
こえ

や家族
か ぞ く

の声
こえ

をまとめて、北海道
ほっかいどう

に届
とど

けて、今
いま

までご支援
し え ん

してもらってきたというのが現状
げんじょう

なんです。 

例
たと

えば、義務教育
ぎむきょういく

ありますよね。健常者
けんじょうしゃ

が義務教育
ぎむきょういく

の９年間
ねんかん

が実現
じつげん

したのは、昭和
しょうわ

24年
ねん

です、同
おな

じ義務教育
ぎむきょういく

ですが、すべての障
しょう

がい者
しゃ

の義務教育
ぎむきょういく

が実現
じつげん

したのは、昭和
しょうわ

54年
ねん

です。

30年
ねん

経
た

ってからやっと障
しょう

がい者
しゃ

も義務
ぎ む

として全員
ぜんいん

が学校
がっこう

に入
はい

れるようになった。それまで

は、就学免除
しゅうがくめんじょ

とか、いろんな方法
ほうほう

で、障
しょう

がい者
しゃ

が中々
なかなか

学校
がっこう

に行
い

けなかった。それが実態
じったい

な

んです。みんな行
い

けるようになったじゃないかと思
おも

うかもしれないけど、白老
しらおい

で簡単
かんたん

に言
い

え

ば、つい最近
さいきん

、白老
しらおい

（町
ちょう

）でも議会
ぎ か い

で決議
け つ ぎ

を挙
あ

げて、胆振東部
い ぶ り と う ぶ

に障
しょう

がい児
じ

学校
がっこう

を造
つく

って欲
ほ

しいと要望
ようぼう

したんです。道
どう

でも頑張
が ん ば

ってくれて苫小牧
とまこまい

（市
し

）にできたんですが。考
かんが

えてみ

てください。小学校
しょうがっこう

に入
はい

る時
とき

から、今
いま

までは、障
しょう

がいが重
おも

たければ、平取
びらとり

（町
ちょう

）に行
い

っ

て、寮
りょう

に入
はい

って、そこで暮
く

らしていた、ずっと。つまり、今
いま

も若干緩和
じゃっかんかんわ

されたと言
い

いなが

ら、障
しょう

がい者
しゃ

が地域
ち い き

から消
き

えるという図式
ず し き

は同
おな

じようにあるという事
こと

なのです。そういう

意味
い み

で考
かんが

えたら、北海道
ほっかいどう

の学校教育
がっこうきょういく

もやることはたくさんあると思
おも

う。徐々
じょじょ

にお願
ねが

いし

たい。それで、例
たと

えば僕
ぼく

も高校
こうこう

なんか行
い

って最初
さいしょ

びっくりしたのが、大
だい

の大人
お と な

ですよね高校
こうこう

だから、それが８畳間
じょうま

の部屋
へ や

に４人
にん

、２段
だん

ベットで高等養護学校
こうとうようごがっこう

の全寮制
ぜんりょうせい

ってのはそうい

う実態
じったい

なのです。ですから、白老
しらおい

から行
い

った人
ひと

でも自閉
じ へ い

の子
こ

なんかで、非常
ひじょう

に他
ほか

の人
ひと

と一緒
いっしょ

にいること自体
じ た い

が苦痛
く つ う

な子
こ

はトイレに逃
に

げ込
こ

んだ。そういうことを、一歩一歩
い っ ぽ い っ ぽ

、是非
ぜ ひ

、道
どう

で

は解決
かいけつ

していって欲
ほ

しいです。 

僕
ぼく

は元々
もともと

教員
きょういん

なんですけど、平成
へいせい

８年
ねん

頃
ころ

、特別支援学級
とくべつしえんがっきゅう

がある学校
がっこう

は白老
しらおい

（町
ちょう

）でも一校
いっこう

でした。白老
しらおい

（町
ちょう

）に限
かぎ

らず隣
となり

の苫小牧
とまこまい

（市
し

）も一校
いっこう

です。中学校
ちゅうがっこう

が苫小牧
とまこまい

（市
し

）に山
やま

な

み分校
ぶんこう

といって大
お

っきい苫小牧市内
と ま こ ま い し な い

から一校
いっこう

に集
あつ

められて中学校
ちゅうがっこう

があった。つまり、同
おな

じ

日
ひ

に運動会
うんどうかい

があるんです。同
おな

じ日
ひ

に学芸会
がくげいかい

があるんです。子
こ

どもが２人
ふ た り

いる親
おや

は、地域
ち い き

の

学校
がっこう

と、その特別支援学級
とくべつしえんがっきゅう

のある一校
いっこう

に、股裂
ま た さ

きになるんですね。だから、そういうのは、
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今
いま

は殆
ほとん

ど全道的
ぜんどうてき

に頑張
が ん ば

ってくれたんで無
な

くなりましたけど、大分
だ い ぶ

、長
なが

く続
つづ

いたっていうこ

と。なんでそんなこと今頃
いまごろ

言
い

ってるかと思
おも

うかもしれないけど、障害者権利条約
しょうがいしゃけんりじょうやく

が（国連
こくれん

において）採択
さいたく

され、７年後
ね ん ご

わが国
くに

では障害者差別解消法
しゅうがいしゃさべつかいしょうほう

ができました。我々
われわれ

はこれを非常
ひじょう

に期待
き た い

したんですよね。ところが、この障害者差別解消法
しょうがいしゃさべつかいしょうほう

が施行
し こ う

された４月
がつ

から３ヶ月後
か げ つ ご

の

７月
がつ

に何
なに

が起
お

きたか。今
いま

からちょうど６年前
ねんまえ

です。津久井
つ く い

やまゆり園
えん

事件
じ け ん

って覚
おぼ

えていま

すか。その事件
じ け ん

が起
お

きたんですよね。日本
に ほ ん

の施設
し せ つ

で 19人
にん

が殺
ころ

される、それは戦後最大
せんごさいだい

の

殺人事件
さつじんじけん

だった。彼
かれ

の主張
しゅちょう

は、障
しょう

がい者
しゃ

は世
よ

の中
なか

にいらないんだっていうことだった。

それがあったんですよね。その後
ご

、一連
いちれん

の、例
たと

えば当事者
とうじしゃ

が 20年間
ねんかん

も 30年
ねん

もね、座敷牢
ざしきろう

み

たいな所
ところ

に入
い

れられて餓死
が し

したとか、つい最近
さいきん

で言
い

えば、北海道
ほっかいどう

でも（当事者
とうじしゃ

に対
たい

する

虐待事件
ぎゃくたいじけん

）色々
いろいろ

あったり、それからオリンピックでもありましたよね。いろんなことが。

だから、そういう根
ね

っこを残念
ざんねん

だけど、引
ひ

き継
つ

いで今
いま

がある。僕
ぼく

から言
い

わせれば、北海道
ほっかいどう

が

是非
ぜ ひ

頑張
が ん ば

って欲
ほ

しいと思
おも

うのが、北海道
ほっかいどう

が先駆
さ き が

けて、一歩
い っ ぽ

でもいいから、その壁
かべ

を破
やぶ

って

いっていただきたいなっていう気
き

がするんです。今
いま

も、親
おや

や家族
か ぞ く

は、その中
なか

でやっぱり苦
くる

し

んでるっていう実態
じったい

を、是非
ぜ ひ

知
し

ってていただきたいなという気
き

がします。 

嫌
いや

と思
おも

うかもしれないですけれども、東日本大震災
ひがしにほんだいしんさい

があった時
とき

、丁度
ちょうど

、施設
し せ つ

で働
はたら

いてい

たんですよ。「あっ、これは凄
すご

い、地震
じ し ん

だ」と言
い

って、急
いそ

いで利用者
りようしゃ

をみんな家
いえ

に帰
かえ

した

りしたんですけど、その後
ご

、テレビで見
み

て、これはもう大変
たいへん

だということで、実
じつ

はその後
ご

、

１週間
しゅうかん

経
た

って東北
とうほく

に行
い

ったんですよね。わかったのは、その避難所
ひなんじょ

に障
しょう

がい者
しゃ

がいなか

ったんです。「えっ」と思
おも

うかもしれないけど、本当
ほんとう

にいなかった。何故
な ぜ

いなかったかっ

ていうと、例
たと

えば僕
ぼく

らの子
こ

どももそうですけど、奇声
き せ い

を発
はっ

したり、ウロウロしたり、そん

な避難所
ひなんじょ

にそういう人
ひと

達
たち

がいたら、「うるさいな」とか、「もうあっち行
い

け」とか、色々
いろいろ

な

ことがあって、結局
けっきょく

、親
おや

はいれなくなって、外
そと

で暮
く

らしたり、崩
くず

れかけた家
いえ

で暮
く

らしたり

って、そういう現実
げんじつ

だったんです。それで、私達
わたしたち

は急遽
きゅうきょ

、北海道
ほっかいどう

のいろんな団体
だんたい

に呼
よ

び

かけてカンパ集
あつ

めて、僕
ぼく

らは岩手県
いわてけん

ですけど、岩手県
いわてけん

の育成会
いくせいかい

に、これでなんとか障
しょう

がい

者
しゃ

の避難所
ひなんじょ

だけ作
つく

って欲
ほ

しいとやったのを覚
おぼ

えています。 

それからだいぶ経
た

って、つい最近
さいきん

、北海道
ほっかいどう

の地震
じ し ん

起
お

きましたよね。東胆振大震災
ひがしいぶりだいしんさい

（北海道胆振東部地震
ほっかいどういぶり とうぶじしん

）、この時
とき

は、僕
ぼく

も同
おな

じ胆振
い ぶ り

ですので、すぐ次
つぎ

の日
ひ

行
い

ったんですよ、

道路
ど う ろ

も寸断
すんだん

されて大変
たいへん

な中
なか

、そこで、わかったのは、高等養護学校
こうとうようごがっこう

とか行
い

ってる子
こ

ども達
たち

は

みんな帰
かえ

されたと言
い

ったらおかしいかもしれないけど、次
つぎ

の日
ひ

、養護学校
ようごがっこう

からお子
こ

さんを

連
つ

れに来
き

て欲
ほ

しいと、停電
ていでん

しているし、食
た

べ物
もの

も無
な

いから連
つ

れに来
き

て欲
ほ

しいと、でも、穂別
ほ べ つ

（町
ちょう

）とか、むかわ（町
ちょう

）ってのは、最
もっと

も悲惨
ひ さ ん

な地震
じ し ん

の被害
ひ が い

を受
う

けたところなの。そこ

の親
おや

が大変
たいへん

な道路
ど う ろ

を伊達
だ て

（市
し

）まで連
つ

れに行
い

ったんですよね。で、家
いえ

に連
つ

れてきたと。だ

けど、近所
きんじょ

のお年寄
としより

りも大変
たいへん

被災
ひ さ い

を受
う

けていると、なんとか近所
きんじょ

に手伝
て つ だ

いに行
い

かなければ

ならない。でも、一番
いちばん

困
こま

ったのは自分
じ ぶ ん

の子
こ

どもなんです、家
いえ

に黙
だま

って置
お

いておけない。だ

から、こういう時
とき

に、行政
ぎょうせい

がもうちょっと温
あたた

かく、逆
ぎゃく

に言
い

えば、子
こ

どもや親
おや

の顔
かお

が見
み

え

るやり方
かた

をとれば、僕
ぼく

は違
ちが

ったんじゃないかなっていう気
き

がする。お金
かね

の問題
もんだい

じゃなくて、

逆
ぎゃく

に言
い

えば、そういう親
おや

や子
こ

ども、障
しょう

がい者
しゃ

の顔
かお

が見
み

れる施策
し さ く

を是非
ぜ ひ

ともお願
ねが

いしたい

というのが、僕
ぼく

のお願
ねが

いなのです。 

１週間
しゅうかん

ぐらい経
た

った時
とき

に、安平町
あびらちょう

で同
おな

じような事
こと

を感
かん

じたんですね。安平町
あびらちょう

の親
おや

がクラ
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ウドファンディングといって、障
しょう

がい者
しゃ

の居場所
い ば し ょ

を作
つく

りたいと出
だ

した。あの時
とき

、確
たし

か 100

万
まん

か 200万円
まんえん

ですね。どういうことかというと、安平町
あびらちょう

でもやっぱり障
しょう

がい者
しゃ

の居場所
い ば し ょ

が

無
な

かったんだなっていう。その後
ご

、尋
たず

ねたんですけど、やっぱりそういうことが北海道
ほっかいどう

で

も起
お

きている。この広
ひろ

い北海道
ほっかいどう

でもそういうことが起
お

きた時
とき

に、障
しょう

がいの事
こと

をきちんと

理解
り か い

して避難所
ひなんじょ

で受
う

け止
と

めてくれるには、まだまだ時間
じ か ん

がかかるっていうことなの。です

から、法律
ほうりつ

というのは凄
すご

いいいものが僕
ぼく

はできたと思
おも

っている。だけど、そのことがきち

んと地域
ち い き

で根付
ね づ

いて、地域
ち い き

の人
ひと

もきちんとやれるまでには、まだ時間
じ か ん

がかかるのかなとい

う気
き

がします。 

私達
わたしたち

も微力
びりょく

ではあるんですけども、この間
かん

いろんな事
こと

を学
まな

んで、障
しょう

がい者
しゃ

が地域
ち い き

で暮
く

ら

すために、必要
ひつよう

と思
おも

われる取
と

り組
く

みをやってきました。その一
ひと

つは、知的
ち て き

障
しょう

がい者
しゃ

ってい

うのは、騙
だま

されることが多
おお

いんですよね本当
ほんとう

に。うちの施設
し せ つ

でもあったのが、免許
めんきょ

も無
な

い

のに、結構
けっこう

、一番
いちばん

障
しょう

がい程度
て い ど

が軽
かる

かった人
ひと

ですよ。その人
ひと

が業者
ぎょうしゃ

に騙
だま

されて、免許
めんきょ

も無
な

い

のに、80万
まん

か 90万
まん

の中古車
ちゅうこしゃ

、車検
しゃけん

無
な

いんですよ。それを売
う

りつけられて、親
おや

も一緒
いっしょ

に居
い

た

のに、そうやって売
う

りつけられて、結局
けっきょく

は払
はら

う羽目
は め

になったり。それから契約書
けいやくしょ

もきちん

とあって、この車
くるま

も売
う

るというふうになってるから、車検
しゃけん

も切
き

れていてどうしようもない

車
くるま

なんですね。それから、別
べつ

な人
ひと

は、15年間
ねんかん

以上
いじょう

に渡
わた

って、月
つき

１万
まん

５千円
せんえん

ぐらいのローン

を組
く

まされて、ずっと払
はら

っていたんですよ。それは、「あんたもう成人式
せいじんしき

でしょと和服
わ ふ く

あ

ったほうがいいんじゃない」って、そういうふうにして売
う

りつけられたり、その後
ご

は「和服
わ ふ く

にはちょっと毛皮
け が わ

のマフラーみたいのがあった方
ほう

がいいよ」、そういうふうにしてずっと

月々
つきづき

１万
まん

５千円
せんえん

月々
つきづき

支払
し は ら

わされてたんですよね。ですから、数
かぞ

え上
あ

げればきりがないくら

い、知的
ち て き

障
しょう

がい者
しゃ

ってのはそこが問題
もんだい

なんです。他
ほか

と違
ちが

うのは自分
し ぶ ん

で判断
はんだん

する力
ちから

が弱
よわ

い。

それから周
まわ

りに相談
そうだん

できる支援者
しえんしゃ

がいなければ、いつでも騙
だま

される（可能性
かのうせい

がある）って

ことなの。ですから、我々
われわれ

が取
と

り組
く

んでいる一
ひと

つは、本人
ほんにん

になんとか少
すこ

し学
まな

んでいっても

らおうと、そういう知識
ち し き

（判断力
はんだんりょく

）を付
つ

けてもらおうと。それで、実
じつ

は本人活動
ほんにんかつどう

や、本人
ほんにん

の

会
かい

を、この間
かん

ずっと作
つく

る支援
し え ん

をやってきました。特
とく

に本会
ほんかい

の全道大会
ぜんどうたいかい

は、（開催会場
かいさいかいじょう

を）

全道
ぜんどう

廻
まわ

って実施
じ っ し

しているんですけど、合
あ

わせてそこの地域
ち い き

で本人
ほんにん

の会
かい

の設立
せつりつ

や、本人会活動
ほんにんかいかつどう

を支援
し え ん

してきています。（全道大会
ぜんどうたいかい

の他
ほか

にも）年間
ねんかん

通
とお

して何回
なんかい

か学習会
がくしゅうかい

、その他
た

やってい

まして、実
じつ

は昨日
き の う

、その本人
ほんにん

の会
かい

の（皆
みな

さんを対象
たいしょう

にした）ピアカウンセリング研修会
けんしゅうかい

っ

ていうのを「かでる（2.7）」でやったんですけど。コロナの影響
えいきょう

というのが凄
すご

い。障
しょう

が

い者
しゃ

にもかなりの影響
えいきょう

をきたしてるんだと分
わ

かりました。何
なに

かというと、今
いま

まで活発的
かっぱつてき

に

やってた人
ひと

が、凄
すご

い高齢化
こうれいか

したように感
かん

じたんですよね。老
ふ

けたんです。歩
ある

くのもままな

らない感
かん

じになった。何故
な ぜ

かっていったら、コロナは結局
けっきょく

外出
がいしゅつ

を阻害
そ が い

する、いろんなこ

とをできなくする。結局
けっきょく

、家
いえ

に籠
こ

もってる。そういう中
なか

で、後退
こうたい

っていうかね、起
お

きたん

だなというふうに思
おも

いました。ですから、これからも今
いま

の話
はなし

とは別
べつ

なんですけど、本人
ほんにん

に

対
たい

する学習
がくしゅう

やいろんな取
と

り組
く

みを進
すす

めていきたいと思
おも

っています。 

もう一
ひと

つは、会
かい

として、前
まえ

に、（本会
ほんかい

の）那須野
な す の

会長
かいちょう

が、実
じつ

はここに来
き

てた何年
なんねん

か前
まえ

に

言
い

ったと思
おも

うんですけど、啓発隊
けいはつたい

というのを育成会
いくせいかい

で作
つく

りたいと。そして、多
おお

くの人
ひと

に、

できれば実際
じっさい

に体験
たいけん

（知的
ち て き

障
しょう

がいの疑似体験
ぎ じ た い け ん

）してもらって、知的
ち て き

障
しょう

がいってのはこう

なんだな、発達
はったつ

障
しょう

がいというのはこうなんだなということを、わかってもらおうというこ
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とで、実
じつ

はこの間
かん

、北海道
ほっかいどう

で取
と

り組
く

みを進
すす

めてきて。今
いま

、札幌
さっぽろ

、帯広
おびひろ

、遠軽
えんがる

、室蘭
むろらん

の 4ヶ所
か し ょ

で、本会
ほんかい

の会員
かいいん

による啓発隊
けいはつたい

チームができた。一番活発
いちばんかっぱつ

にやっているのは札幌
さっぽろ

で、札幌
さっぽろ

で

は札幌市
さっぽろし

の新人職員
しんじんしょくいん

に対
たい

して、その啓発隊
けいはつたい

が年
ねん

に 1回
かい

、体験
たいけん

してもらって覚
おぼ

えてもらう

（対応
たいおう

の仕方
し か た

等
とう

）とか、この 間
あいだ

は、弁護士
べ ん ご し

さんの司法修習生
しほうしゅうしゅうせい

の新人
しんじん

に対
たい

して頼
たの

まれた

（研修会
けんしゅうかい

の講師
こ う し

）というふうに言
い

ってます。ですから、是非
ぜ ひ

北海道
ほっかいどう

でも、体験
たいけん

してわかる

ことって結構
けっこう

あると思
おも

うんですよね。ですから、育成会
いくせいかい

の啓発隊
けいはつたい

なんかも活用
かつよう

してもらっ

て、是非
ぜ ひ

その中
なか

に組
く

み込
こ

んでいってほしいと思
おも

っています。 

実
じつ

は一
ひと

つだけ、20数年前
すうねんまえ

から、障
しょう

がい者
しゃ

本人
ほんにん

達
たち

が要求
ようきゅう

していることなんです。道
どう

に。

それは何
なに

かというと、療育手帳
りょういくてちょう

、いろんなバスとか汽車
き し ゃ

に乗
の

るとき半額
はんがく

になる。あります

よね。いろんな時
とき

に、動物園
どうぶつえん

に行
い

く時
とき

、無料
むりょう

になるとか。この療育手帳
りょういくてちょう

を何
なん

とかカード化
か

して欲し
ほ

い、これ 20数年前
すうねんまえ

から言
い

ってるんです。ところが、未
いま

だに実現
じつげん

してないんですよ

ね。実
じつ

は国
くに

の法律
ほうりつ

も変
か

わりまして、2019年
ねん

4月
がつ

の省令改正
しょうれいかいせい

で、自治体判断
じ ち た い は ん だ ん

でカードによる

発行
はっこう

が可能
か の う

になったんです。ですから、そういう中
なか

で、山口県
やまぐちけん

とか、何県
なんけん

かはそういうふ

うに変
か

わってきてるんです。お金
かね

もかかって大変
たいへん

だとは思
おも

うんですけども。この事
こと

を、も

し北海道
ほっかいどう

で実現
じつげん

してくれたら、僕
ぼく

は本人達
ほんにんたち

が非常
ひじょう

に北海道
ほっかいどう

に対
たい

する信頼
しんらい

ってのを増
ま

すだろ

うし、本人達
ほんにんたち

が言
い

ってきたことの一
ひと

つでも実現
じつげん

したとなると、私
わたし

はそれは彼
かれ

らの生
い

きてい

く自信
じ し ん

にもなるし、これから違
ちが

ってくるんだと思
おも

います。ですから、是非
ぜ ひ

、大変
たいへん

だと思
おも

う

んですけど、この療育手帳
りょういくてちょう

のカード化
か

、なんとか実現
じつげん

して欲
ほ

しいと心
こころ

からお願
ねが

いをさせ

ていただきます。 

最後
さ い ご

に本人達
ほんにんたち

の活動
かつどう

のスローガンとなっている。「私達
わたしたち

に関
かん

することは必
かなら

ず私達
わたしたち

を交
まじ

えて話
はな

し合
あ

って決
き

めて欲
ほ

しい。」当
あ

たり前
まえ

のことなんですけど、北海道
ほっかいどう

でもいろんな機関
き か ん

（審議会等
しんぎかいとう

）があると思
おも

うので、是非
ぜ ひ

、そういう時
とき

に本人
ほんにん

も加
くわ

える、本人
ほんにん

の意見
い け ん

を聞
き

く場面
ば め ん

を是非
ぜ ひ

つくっていただけたらありがたいと思
おも

います。 

以上
いじょう

で私
わたし

の意見
い け ん

を終
お

わらせていただきます。ありがとうございます。 

  

（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

 ありがとうございます。当事者団体
とうじしゃだんたい

の立場
た ち ば

から様々
さまざま

な課題
か だ い

がまだまだあるんだというこ

とをご意見
い け ん

いただきました。カード化
か

のことも含
ふく

めまして、我々
われわれ

、地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

を持
も

っ

ておりますので、そうした場
ば

などで、当事者
とうじしゃ

の方
かた

とまた更
さら

に引
ひ

き続
つづ

き議論
ぎ ろ ん

を深
ふか

めていきた

いというふうに思
おも

ってございます。続
つづ

きまして、鈴木
す ず き

様
さま

よろしくお願
ねが

いしたします。 

 

◯鈴木委員
す ず き い い ん

発言
はつげん

 

北海道医療大学
ほっかいどういりょうだいがく

の「鈴木
す ず き

」と申
もう

します。よろしくお願
ねが

いいたします。 

今日
き ょ う

は、大学教員
だいがくきょういん

という立場
た ち ば

と、あとは自分自身
じ ぶ ん じ し ん

と、息子
む す こ

が聴覚
ちょうかく

障
しょう

がいがありますの

で、親
おや

の立場
た ち ば

から少
すこ

しだけお話
はなし

をしたいと思
おも

います。お話
はなし

したい点
てん

は２点
てん

だけです。 

まず１点目
て ん め

はですね、法律
ほうりつ

ができて、少
すこ

しずつこう進
すす

んでいく中
なか

で、自分
じ ぶ ん

の身
み

の回
まわ

りの

中
なか

でですね、人
ひと

によって捉
とら

え方
かた

色々
いろいろ

あると思
おも

うんですが、私
わたし

の場合
ば あ い

には道民
どうみん

の方
かた

の理解
り か い

で

あるとか、或
ある

いは、目
め

に見
み

える形
かたち

での取組
とりくみ

ということでは、少
すこ

しずつですが着実
ちゃくじつ

に進
すす

ん

でいるんじゃないかなというふうに思
おも

っております。 
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大学
だいがく

の教員
きょういん

をやっているんですけれども、大学
だいがく

の学生
がくせい

さんの中
なか

で、講義
こ う ぎ

や演習
えんしゅう

に関
かん

し

て配慮
はいりょ

を求
もと

める学生
がくせい

の方々
かたがた

が、いい意味
い み

で着実
ちゃくじつ

に増
ふ

えてきております。そういう事
こと

を考
かんが

え

た時
とき

に、障
しょう

がいを持
も

ってらっしゃる方々
かたがた

の入学生
にゅうがくせい

が増
ふ

えてきている。その増
ふ

える可能
か の う

と

いうか、良
よ

い意味
い み

での可能性
かのうせい

ということと、それらを申
もう

し出
で

しやすい状 況
じょうきょう

になったので

はないかなというふうに考
かんが

えておりました。 

法律
ほうりつ

を踏
ふ

まえて、 私 共
わたくしども

の大学
だいがく

では、障害学生支援規定
しょうがいがくせいしえんきてい

を作成
さくせい

をして、個別
こ べ つ

の

教育支援計画
きょういくしえんけいかく

なども作
つく

って行
おこな

っているんですけれども、全国
ぜんこく

の大学
だいがく

の状 況
じょうきょう

を見
み

ますと、

その対応要領
たいおうようりょう

が作
つく

られてるというところが実
じつ

は７割
わり

位
くらい

しかまだ実
じつ

はないというふうな

状 況
じょうきょう

がありますので、ちょっと道内
どうない

の状 況
じょうきょう

はわからないんですけれども、その辺
あた

りが

もう少
すこ

しこう広
ひろ

がっていけばいいなというふうなところと、こういう対策
たいさく

ができても教員
きょういん

や職員
しょくいん

の中
なか

にそのマインドといいますか、意識
い し き

が伝
つた

わってないと意味
い み

がないと思
おも

いますの

で、そういうようなところはこれからも、うちの大学
だいがく

もそうですし、世
よ

の中
なか

の大学
だいがく

或
ある

いは

高校
こうこう

小学校
しょうがっこう

と広
ひろ

がっていけばいいなというふうに思
おも

っておりました。 

それと２点目
て ん め

ですけれども、今年
こ と し

の５月
がつ

に、実
じつ

は大学
だいがく

の授業
じゅぎょう

で内部
な い ぶ

障
しょう

がいと言
い

って、

人工肛門
じんこうこうもん

をつけられた方
かた

にですね、ゲストで来
き

ていただいたんですけれども、リハビリの

学生
がくせい

さんであるにもかかわらず、聞
き

いたことはあるけれど、どんな本当
ほんとう

に生活
せいかつ

のしづらさ

があったりとか、或
ある

いは苦労
く ろ う

といいますか、というのがあったというのが凄
すご

くいろんなこ

とを気
き

づくことができたっていうところがあったんですね。そう考
かんが

えた時
とき

に、やはり今
いま

、

道
どう

としても一生懸命
いっしょうけんめい

やられてるって思
おも

うんですけども、やはり道民
どうみん

の理解
り か い

の促進
そくしん

であった

りとか、意識
い し き

の啓発
けいはつ

っていうのは、多分
た ぶ ん

終
お

わりがないものだと思
おも

いますので、肢体不自由
し た い ふ じ ゆ う

の

方
かた

とか、或
ある

いは、補聴器
ほちょうき

を着
つ

けている、僕
ぼく

も実
じつ

は着
つ

けてるんですけれども、聴覚
ちょうかく

障
しょう

がい

だったりとか、目
め

の白杖
はくじょう

を使
つか

ってらっしゃる方
かた

っていうのは割
わり

と見
み

えやすいですけれども

ね。目
め

に見
み

えにくい内部
な い ぶ

障
しょう

がいの方々
かたがた

の事
こと

を含
ふく

めた知的
ち て き

障
しょう

がいの方
かた

とかもそうかもしれ

ないですけども、理解
り か い

といいますか。そういうふうなところを広
ひろ

く知
し

ってってもらいたい

なと思
おも

いますし、道
どう

の方
かた

でもそういうようなことも、取組
とりくみ

っていうのはなされてると思
おも

う

んですけれども、おそらく道
どう

がやられる部分
ぶ ぶ ん

だけでは足
た

りないと思
おも

いますので、そこはや

はりフォーマルの部分
ぶ ぶ ん

と、インフォーマルな部分
ぶ ぶ ん

がタッグを組
く

んで、そして障
しょう

がい手帳
てちょう

持
も

ってるっていうふうな方々
かたがた

だけを対象
たいしょう

にするのではなくて、僕
ぼく

も手帳
てちょう

は無
な

いんですけれど

も、困
こま

ってたりとかするわけなんです。そういうような方々
かたがた

を広
ひろ

く包含
ほうがん

できるようにです

ね、民間
みんかん

の方
かた

に対
たい

してリーダーシップをとっていただけるといいのかなというふうに思
おも

い

ます。他
ほか

の方
かた

もお話
はなし

されると思
おも

うんで、以上
いじょう

で終
お

わりにします。ありがとうございました。 

 

（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

 ありがとうございます。学内
がくない

の取
と

り組
く

みなど、貴重
きちょう

なご意見
い け ん

いただきました。我々
われわれ

も引
ひ

き

続
つづ

き、障
しょう

がいの多様性
たようせい

をより多
おお

くの方
かた

に知
し

っていただけるよう、それから、法
ほう

の趣旨
し ゅ し

がき

ちっと浸透
しんとう

するように、取
と

り組
く

んで参
まい

りたいと思
おも

います。 

ここでリモート参加
さ ん か

をしていただいております。社会福祉法人
しゃかいふくしほうじん

あむ理事
り じ

の大久保委員
お お く ぼ い い ん

に

にお願
ねが

いしたいと思
おも

います。よろしくお願
ねが

いいたします。 
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◯大久保委員
お お く ぼ い い ん

発言
はつげん

 

皆
みな

さんこんにちは。リモート参加
さ ん か

で申
もう

し訳
わけ

ありません。札幌市中央区
さっぽろしちゅうおうく

の方
ほう

で

社会福祉法人
しゃかいふくしほうじん

、障
しょう

がいをお持
も

ちのお子
こ

さんや大人
お と な

の方
かた

のケアをしている法人
ほうじん

で理事
り じ

をして

おります。それから、別
べつ

のＮＰＯ法人
えぬぴーおーほうじん

で北海道全体
ほっかいどうぜんたい

の障
しょう

がい関係
かんけい

の相談員
そうだんいん

とかサービス

提供者
ていきょうしゃ

の方達
かたたち

の研修
けんしゅう

の企画等
きかくとう

に携
たずさ

わっています。大学
だいがく

の方
ほう

にも居
い

まして、札幌学院大学
さっぽろがくいんだいがく

の方
ほう

で福祉
ふ く し

を学
まな

ぶ学生
がくせい

と一緒
いっしょ

に勉強
べんきょう

しております。その子
こ

の立場
た ち ば

でいくつかだけお話
はなし

さ

せていただきます。 

一
ひと

つはですね、合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の事
こと

なんですけれども、さきほど育成会
いくせいかい

の佐藤会長様
さとうかいちょうさま

がおっ

しゃったとおりですね、実
じつ

はそんなに北海道全域
ほっかいどうぜんいき

ですね、障
しょう

がいの方達
かたたち

が暮
く

らしやすくな

っているかというと、そうではないというのは僕
ぼく

もすごく思
おも

いますので、私達
わたしたち

は障
しょう

がい

をお持
も

ちのお子
こ

さんとかご本人
ほんにん

とかご家族
か ぞ く

を支
ささ

える立場
た ち ば

ですけど、中々
なかなか

進
すす

んでいなくて

非常
ひじょう

にもどかしいと思
おも

っています。 

その中
なか

でも身近
み ぢ か

な例
れい

でいいますと、私達
わたしたち

が関
かか

わっています６才
さい

の１年生
ねんせい

になったばかり

の人工呼吸器
じんこうこきゅうき

を着
つ

けている気管切開
きかんせっかい

をしている 女
おんな

の子
こ

がいるのですけども、その方
かた

は

札幌市
さっぽろし

の独自
ど く じ

の取組
とりくみ

でもあるんですけど、ご本人
ほんにん

のお兄
にい

ちゃんが通
かよ

っている近所
きんじょ

の学校
がっこう

に

通
かよ

えているんですよね、今
いま

のところ。 

介助者
かいじょしゃ

も付
つ

きまして、看護師
か ん ご し

も付
つ

いて、放課後
ほ う か ご

、実
じつ

はご両親
りょうしん

働
はたら

いてるんですけども、放課後
ほ う か ご

はですね、医療的
いりょうてき

ケアを受
う

けながら児童
じ ど う

デイサービスに行
い

っているんです。一昔前
ひとむかしまえ

では考
かんが

えられなくて、気管切開
きかんせっかい

している子
こ

ども達
たち

がですね、呼吸器
こきゅうき

着
つ

けながら普通学級
ふつうがっきゅう

に行
い

って、

しかも放課後
ほ う か ご

そうすることもありえなかったんですね。そういう意味
い み

では随分
ずいぶん

良
よ

くなって

いるなと思
おも

うんです。 

ただ、一方
いっぽう

ですね、これは希
まれ

な例
れい

なので、これは札幌市
さっぽろし

以外
い が い

に広
ひろ

がるかというとそうで

はないですし、ましてや稚内
わっかない

どうなんだとか、根室
ね む ろ

どうだいった時
とき

に全然
ぜんぜん

難
むずか

しいと思
おも

う

んですよね。ただ、好事例
こうじれい

もありますので、そうい事例
じ れ い

をピックアップしていただいて、

こんなことができるかもしれないよということを、道
どう

の方
ほう

で全道
ぜんどう

に広
ひろ

めていただくのが一
ひと

つ良
よ

いのかなと思
おも

っています。 

２つ目
め

がですね、今日
き ょ う

の資料
しりょう

１にありました、不当
ふ と う

な差別的
さべつてき

な取扱
とりあつか

いは減
へ

っているのか 

というですね、実
じつ

は僕
ぼく

はあんまり減
へ

っていないなという実感
じっかん

がありまして、３ページです

かね、虐待
ぎゃくたい

の通報
つうほう

の関係
かんけい

なんですけども、僕
ぼく

の手元
て も と

の資料
しりょう

で、この地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

の

令和元年度
れ い わ が ん ね ん ど

の資料
しりょう

を見
み

ますと、通報件数
つうほうけんすう

は増
ふ

えているんですよね。通報件数
つうほうけんすう

増
ふ

えているの

は良
よ

いと思
おも

うんです。良
よ

いというか良
よ

くないんだけど、いろんな人
ひと

が虐待
ぎゃくたい

に関
かん

して関心
かんしん

を

もって過
す

ごしていただいていると。通報
つうほう

した中
なか

で実際
じっさい

は認定件数
にんっていけんすう

は少
すく

ないんですよね。そ

れはそれで良
い

いんですが、令和元年度
れ い わ が ん ね ん ど

と令和
れ い わ

２年度
ね ん ど

は、資料
しりょう

１の８ページ、令和
れ い わ

３年度
ね ん ど

の

権利擁護
け ん り よ う ご

センターの資料
しりょう

ですけども、令和元年度
れ い わ が ん ね ん ど

と比
くら

べましたらですね、約
やく

２割
わり

くらい減
へ

っ

ているんですね。虐待認定件数
ぎゃくたいにんていけんすう

が良
い

いなと思
おも

うんですが、でも、例
たと

えば身体的虐待
しんたいてきぎゃくたい

は同
おな

じ

なんですよ。一年前
いちねんまえ

と放棄
ほ う き

・放任
ほうにん

に至
いた

っては増
ふ

えているんですよね。つまり、その不当
ふ と う

な

差別的取扱
さべつてきとりあつか

いが減
へ

っているかというと、なんかこう実感的
じっかんてき

にはあまりない感
かん

じがして、こ

れはまずいと思
おも

っているのは、養護者
ようごしゃ

の方
かた

ではなくて、事業者
じぎょうしゃ

なんですよね。ある意味
い み

ほ

ぼ税金
ぜいきん

をいただいている事業者
じぎょうしゃ

が、これを起
お

こしている、まだまだ起
お

こしているというこ
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とに非常
ひじょう

にがっかりするというか、 憤
いきどお

りを覚
おぼ

えます僕
ぼく

なんかは、当
あ

たり前
まえ

のことなのに。 

うちの法人
ほうじん

でやっているんですけど、地域
ち い き

づくりを色々
いろいろ

取
と

り組
く

んでいます。近所
きんじょ

の方達
かたたち

と色々
いろいろ

な事
こと

を。道
どう

の資料
しりょう

で調
しら

べますと、例
たと

えばですね、名簿上
めいぼじょう

ですけども、グループホー

ムが道内
どうない

に 800 弱
じゃく

あるんですよ。Ｂ型事業所
びーがたじぎょうしょ

に至
いた

っては 1,200 位
くらい

あるんですよね。お子
こ

さ

んが通
かよ

う児童
じ ど う

デイ・放課後等
ほ う か ご と う

デイは大体
だいたい

800 くらいあるんですよ。そうすると、事業者
じぎょうしゃ

が

まず自分達自身
じ ぶ ん た ち じ し ん

がちゃんと税金
ぜいきん

もいただいて、障
しょう

がいのある方達
かたたち

をちゃんと守
まも

りましょう

ということと並
なら

んで、それこそ地域
ち い き

づくりですよね、広報活動
こうほうかつどう

とかですよね、やってもら

うと、振興局単位
しんこうきょくたんい

で色々
いろいろ

動
うご

くのも大事
だ い じ

ですけども、まず事業所
じぎょうしょ

がちゃんとやりなさいと、

事業者
じぎょうしゃ

の方達
かたたち

が権利擁護
け ん り よ う ご

はもちろんですけども、近所
きんじょ

の町内会
ちょうないかい

にちゃんと顔
かお

をだすとか、

そういうふうに地域
ち い き

の方
かた

を巻
ま

き込
こ

むという活動
かつどう

をしていただきたいと思
おも

います。以上
いじょう

です。 

 

（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

 ありがとうございます。合理的配慮
ごうりてきはいりょ

が必要
ひつよう

な場面
ば め ん

、具体的
ぐたいてき

な例
れい

でご意見
い け ん

をいただきまし

た。引
ひ

き続
つづ

き、こうした合理的配慮
ごうりてきはいりょ

が促進
そくしん

するように努
つと

めて参
まい

りたいと思
おも

います。続
つづ

きま

して、中島委員
なかじまいいん

よろしくお願
ねが

いいたします。 

 

◯中島委員
なかじまいいん

発言
はつげん

 

 今年度
こんねんど

から委員
い い ん

になりました「中島
なかじま

」と申
もう

します。よろしくお願
ねが

いいたします。 

 私
わたし

は、札幌弁護士会
さっぽろべんごしかい

の高齢者障害者支援委員会
こうれいしゃしょうがいしゃしえんいいんかい

という、障
しょう

がいに関
かん

する課題
か だ い

を扱
あつか

う 

委員会
いいんかい

に所属
しょぞく

しております。また、個人的
こじんてき

には、知的
ち て き

障
しょう

がいと自閉症
じへいしょう

スペクトラム障
しょう

が 

いを有
ゆう

する小学生
しょうがくせい

の子
こ

どもの親
おや

でもあります。 

今回
こんかい

のテーマは障害者差別解消法
しょうがいしゃさべつかいしょうほう

ということで、まず、法
ほう

の周知
しゅうち

や理解
り か い

についてお話
はな

し 

させて頂
いただ

きます。 

 まず、法
ほう

の理解
り か い

の中身
な か み

ですけれども、ここでいう「理解
り か い

」には、大
おお

きく分
わ

けて、障
しょう

がい 

そのものについての理解
り か い

と、合理的配慮等
ごうりてきはいりょとう

の差別解消措置
さべつかいしょうそち

についての理解
り か い

の２つがあって、 

この２つは相互
そ う ご

に関連
かんれん

していると考
かんが

えています。 

例
たと

えば、車椅子
くるまいす

を利用
り よ う

している等
など

の身体
しんたい

障
しょう

がいは比較的
ひかくてき

外見
がいけん

から分
わ

かりやすくて、また、 

これに対
たい

して求
もと

められる合理的配慮
ごうりてきはいりょ

も、段差
だ ん さ

にスロープを渡
わた

す等
など

定型的
ていけいてき

なものであること 

が多
おお

くて、これらについての理解
り か い

は進
すす

んできているように感
かん

じられます。 

他方
た ほ う

で、知的
ち て き

障
しょう

がいや精神
せいしん

障
しょう

がいの場合
ば あ い

、外見
がいけん

からは分
わ

かりにくくて、かつ、求
もと

められ 

る合理的配慮
ごうりてきはいりょ

も非定型的
ひていけいてき

なものである場合
ば あ い

が多
おお

くなって、これらに対
たい

する理解
り か い

はまだ十分
じゅうぶん

 

には進
すす

んでいないように感
かん

じます。 

 例
たと

えば、皆様
みなさま

は、電車
でんしゃ

の中
なか

で、大声
おおごえ

で何
なに

ごとか呟
つぶや

いている人
ひと

を見
み

かけたそんな経験
けいけん

があ 

りませんでしょうか。その人
ひと

はひょっとしたら自閉症
じへいしょう

の人
ひと

かも知
し

れません。 

子
こ

どもの頃
ころ

の私
わたし

は、あの人達
ひとたち

について、うるさいなあ、なんか怖
こわ

いなあ、とか、自分
じ ぶ ん

が変
へん

 

に思
おも

われているのを分
わ

かってないんだろうなあ等
など

と思
おも

っていました。 

恥
はじ

を忍
しの

んで申
もう

し上
あ

げれば、私
わたし

は、大人
お と な

になってからも、息子
む す こ

が生
う

まれ、その障
しょう

がいと向
む

き 

合
あ

うようになるまで、まだ理解
り か い

していませんでした。 

実際
じっさい

には、彼
かれ

ら、彼女
かのじょ

らは、自分
じ ぶ ん

の行動
こうどう

が周囲
しゅうい

から奇異
き い

の目
め

で見
み

られていることをよく分
わ
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かっています。そして、自分
じ ぶ ん

でも止
や

めたいと思
おも

っているのですけども、止
や

めることができ 

ないのです。それが社会生活上
しゃかいせいかつじょう

どれほど辛
つら

いことでしょうか。 

周
まわ

りがそれを理解
り か い

しているかどうかで、社会
しゃかい

の彼
かれ

ら、彼女
かのじょ

らに対
たい

する見
み

る目
め

も大
おお

きく変
か

わ 

ると思
おも

います。 

そういった障
しょう

がい特性自体
とくせいじたい

の理解
り か い

を広
ひろ

めることが、差別解消措置
さべつかいしょうそち

の理解
り か い

を広
ひろ

めることに 

も繋
つな

がると考
かんが

えています。 

次
つぎ

に、一部改正
いちぶかいせい

による民間
みんかん

における合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の義務化
ぎ む か

についてお話
はな

しします。 

実際上
じっさいじょう

最
もっと

も問題
もんだい

となるのは、合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の提供
ていきょう

のためにかかる負担
ふ た ん

の問題
もんだい

だと思
おも

います 

ので、その点
てん

について、２つの点
てん

を指摘
し て き

させて頂
いただ

きます。 

まず、１つ目
め

として、合理的配慮
ごうりてきはいりょ

は「実施
じ っ し

に伴
ともな

う負担
ふ た ん

が過重
かじゅう

でないとき」に提供
ていきょう

しな 

ければならないとされています。そこで、どういう場合
ば あ い

が「過重
かじゅう

」なのか、何
なん

らかの基準
きじゅん

を

示
しめ

して欲
ほ

しいと考
かんが

える民間企業
みんかんきぎょう

は多
おお

いと考
かんが

えられます。 

 この関連
かんれん

で、雇用
こ よ う

の場
ば

での差別解消
さべつかいしょう

について触
ふ

れさせて頂
いただ

きますと、雇用
こ よ う

の場
ば

では平成
へいせい

 

28年
ねん

に合理的配慮提供義務
ごうりてきはいりょていきょうぎむ

を盛
も

り込
こ

んだ改正障害者雇用促進法
かいせいしょうがいしゃこようそくしんほう

が民間
みんかん

にも適用
てきよう

ある形
かたち

で 

施行
し こ う

され、既
すで

に一定
いってい

の裁判例
さいばんれい

の集積
しゅうせき

も進
すす

んでいます。 

また、２つ目
め

として、合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の提供
ていきょう

にあたって、過重
かじゅう

な負担
ふ た ん

までは求
もと

められないと 

しても、差別解消法
さべつかいしょうほう

は合理的配慮
ごうりてきはいりょ

を提供
ていきょう

する側
がわ

に一定
いってい

の負担
ふ た ん

をかけることを前提
ぜんてい

としてい

るため、障
しょう

がいや合理的配慮
ごうりてきはいりょ

そのものへの理解
り か い

がないと広
ひろ

まっていきません。 

 そうした観点
かんてん

からすると、合理的配慮
ごうりてきはいりょ

というのは、相手方
あいてがた

の一方的犠牲
いっぽうてきぎせい

によって障
しょう

がい 

者
しゃ

だけが利益
り え き

を得
え

るといった対立的
たいりつてき

とか片面的
へんめんてき

な関係
かんけい

として把握
は あ く

すると上手
う ま

くいかないん 

じゃないかと考
かんが

えています。 

 最新
さいしん

の北海道
ほっかいどう

障
しょう

がい福祉計画
ふくしけいかく

から数字
す う じ

を拾
ひろ

っていくと、北海道
ほっかいどう

の人口
じんこう

に占
し

める障
しょう

がい 

者
しゃ

の割合
わりあい

は、平成
へいせい

30年度
ね ん ど

段階
だんかい

で身体
しんたい

障
しょう

がい者
しゃ

が 5.6％、知的
ち て き

障
しょう

がい者
しゃ

が 1.2％、精神
せいしん

障
しょう

が 

い者
しゃ

が 3.2％であって、合計
ごうけい

するとちょうど 10％になります。 

この、いわば最大
さいだい

のマイノリティとも言
い

うべき障
しょう

がい者
しゃ

を、社会
しゃかい

の労働
ろうどう

とか消費
しょうひ

の場面
ば め ん

に 

受
う

け入
い

れるための合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の提供
ていきょう

は、ただ障
しょう

がい者
しゃ

の人権保障
じんけんほしょう

というだけでなく、労働
ろうどう

 

の場面
ば め ん

ではその能力
のうりょく

を発揮
は っ き

してもらって戦力
せんりょく

として活用
かつよう

する手段
しゅだん

であり、消費
しょうひ

の場面
ば め ん

で 

は大
おお

きな眠
ねむ

れる顧客層
こきゃくそう

を拡大
かくだい

する手段
しゅだん

として機能
き の う

することになると考
かんが

えています。 

このことを思
おも

えば、合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の提供
ていきょう

というのは、少子高齢化
しょうしこうれいか

が進
すす

む日本
に ほ ん

において、双方
そうほう

のＷｉｎ
う ぃ ん

－Ｗｉｎ
う ぃ ん

関係
かんけい

を構築
こうちく

する手段
しゅだん

として捉
とら

えることが可能
か の う

なはずです。 

そのためには、障
しょう

がい者
しゃ

を社会
しゃかい

に包摂
ほうせつ

するという「ＩＮＣＬＵＤＥ
い ん く る ー ど

」の視点
し て ん

は勿論
もちろん

ですけ 

ども、企業
きぎょう

や障
しょう

がいを持
も

たない人
ひと

を巻
ま

き込
こ

んで合理的配慮
ごうりてきはいりょ

を考える「ＩＮＶＯＬＶＥ
い ん ぼ る ぶ

」の 

視点
し て ん

が重要
じゅうよう

であると考
かんが

えています。 

北海道
ほっかいどう

は、人口
じんこう

に対
たい

する障
しょう

がい者
しゃ

の割合
わりあい

が全国平均
ぜんこくへいきん

よりも高
たか

いです。これは、単純
たんじゅん

に 

北海道
ほっかいどう

に障
しょう

がい者
しゃ

が多
おお

いということではなくて、北海道
ほっかいどう

では、差別
さ べ つ

を恐
おそ

れて障
しょう

がいを隠
かく

す

ようなことがなく生活
せいかつ

できている人
ひと

が多
おお

くいることを意味
い み

しているのではないでしょう

か。 

このような北海道
ほっかいどう

だからこそ、様々
さまざま

な人達
ひとたち

を巻
ま

き込
こ

んだ合理的配慮
ごうりてきはいりょ

を考
かんが

えていくことが

可能
か の う

ではないかと考
かんが

えいます。期待
き た い

しています。以上
いじょう

です。 
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（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

ありがとうございます。先
さき

ほどの大久保委員
お お く ぼ い い ん

のお話
はなし

にもありましたけれども、事業所
じぎょうしょ

で

すとか、民間企業
みんかんきぎょう

などでの合理的配慮
ごうりてきはいりょ

の一層
いっそう

の理解促進
りかいそくしん

が必要
ひつよう

だということでございます

ので、我々
われわれ

も何
なに

か工夫
く ふ う

をさせて進
すす

めていただきたいと思
おも

います。 

では、日置委員
ひ お き い い ん

よろしくお願
ねが

いいたします。 

 

◯日置委員
ひ お き い い ん

発言
はつげん

 

私
わたし

の方
ほう

は立場
た ち ば

から言
い

うと、重度
じゅうど

障
しょう

がいをもつ娘
むすめ

、30歳
さい

になる娘
むすめ

の介護中
かいごちゅう

の家族
か ぞ く

とし

て。また、釧路
く し ろ

でＮＰＯ法人
えぬぴーおーほうじん

を 20年
ねん

運営
うんえい

していて、障害福祉
しょうがいふくし

サービスを含
ふく

む、その他
た

、子
こ

どもや若者
わかもの

、生
い

きづらさを抱
かか

える方達
かたたち

の支援
し え ん

を当事者
とうじしゃ

と一緒
いっしょ

にやっている立場
た ち ば

と。あと、

大久保
お お く ぼ

さんと一緒
いっしょ

なんですけれど、人材育成
じんざいいくせい

のＮＰＯ
えぬぴーおー

の中
なか

で、研修
けんしゅう

や担
にな

い手
て

の育成
いくせい

を行
おこな

っ

ているという、３つの立場
た ち ば

からお話
はな

しします。 

まず、今回
こんかい

のテーマである、差別解消法
さべつかいしょうほう

６年
ねん

振
ふ

り返
かえ

ってなんですけど、私
わたし

も皆
みな

さんと同
おな

じで、一定
いってい

の成果
せ い か

は出
で

たのかなと思
おも

います。それは法律
ほうりつ

ができることで、やはり言葉
こ と ば

とか

存在的
そんざいてき

な差別
さ べ つ

ということの理解
り か い

は進
すす

んだのではないかと思
おも

います。これは第一段階
だいいちだんかい

だとい

うふうに私
わたし

は考
かんが

えていまして、障
しょう

がいのある方
かた

がいる、その方達
かたたち

が差別
さ べ つ

をされている

実態
じったい

はあるということを社会的
しゃかいてき

に認知
に ん ち

したっていうのは第一段階
だいいちだんかい

必要
ひつよう

だったと思
おも

います

が、ここでの最大
さいだい

のデメリットは、差別
さ べ つ

が更
さら

に進
すす

んでしまう、特別視
とくべつし

されて特別
とくべつ

な差別
さ べ つ

さ

れてる人
ひと

だけの問題
もんだい

だというふうに捉
とら

えられるのが危惧
き ぐ

するところなので、今
いま

、第二段階
だいにだんかい

だ

と思
おも

っています。それの為
ため

に、取組等
とりくみとう

もやっぱりパラダイムを転換
てんかん

していく必要
ひつよう

があると

考
かんが

えています。それはあの、簡単
かんたん

な言葉
こ と ば

で言
い

うと、今
いま

までは差別
さ べ つ

されている障
しょう

がい者
しゃ

が

いるということに対
たい

する注目
ちゅうもく

の仕方
し か た

だったところを、差別
さ べ つ

をする私達
わたしたち

がいるっていうと

ころに目
め

を向
む

けていく必要
ひつよう

があると思
おも

います。先
さき

ほど中島
なかじま

さんの方
ほう

からご自身
じ し ん

の経験
けいけん

があ

ったと思
おも

うんですけど、差別
さ べ つ

というのは全
すべ

ての人
ひと

にあるものであって、それをただしては

いけないということで、しなくなる問題
もんだい

ではないので、では何故
な ぜ

してしまうかということ

を改
あらた

めて考
かんが

えていく自分達
じぶんたち

の問題
もんだい

であるというふうに考
かんが

えていくというのが第二段階
だいにだんかい

の目標
もくひょう

かなと思
おも

っています。 

もう一
ひと

つはやはり負担
ふ た ん

の問題
もんだい

、先
さき

ほど中島
なかじま

さんからもありましたけど、私
わたし

たちも研修
けんしゅう

を

やる立場
た ち ば

として、先日
せんじつ

、聴覚
ちょうかく

障
しょう

がいの方
かた

の研修受講
けんしゅうじゅこう

の申
もう

し込
こ

みがあって、リモートでオ

ンデマンドの講義
こ う ぎ

を受
う

けるというのを私達
わたしたち

やってたんですけど、字幕
じ ま く

が必要
ひつよう

ですっていう

ことになって、そうですよねってなって、全部
ぜ ん ぶ

で 12時間
じ か ん

ぐらいの研修
けんしゅう

の動画
ど う が

を全
すべ

て字幕
じ ま く

を

付
つ

けるっていうのやったんですけど、それも短時間
たんじかん

全部
ぜ ん ぶ

作
つく

ったので、私
わたし

の一緒
いっしょ

に活動
かつどう

して

る若者達
わかものたち

とかに力
ちから

を借
か

りてやったはやったんですけど、やはり相当
そうとう

の時間
じ か ん

もかかりました

し、お金
かね

も若者
わかもの

たちなんでちょっと安
やす

かったところがありますが、結構
けっこう

な負担
ふ た ん

だったんで

すよね。これは絶対
ぜったい

しなきゃならないと思
おも

ってやりましたが、そういうことって普通
ふ つ う

に

真面目
ま じ め

にやってると絶対
ぜったい

出
で

てくるので、そういう負担
ふ た ん

に関
かん

しては、負担
ふ た ん

を感
かん

じた時
とき

に、気軽
き が る

に相談
そうだん

できるところがあるのが大事
だ い じ

かなと思
おも

います。何
なに

が負担
ふ た ん

だと思
おも

うのかという事例
じ れ い

が

集
あつ

まらないと、どういう施策
し さ く

したらいいかわからないので、負担
ふ た ん

を感
かん

じる側
がわ

、要
よう

は事業者側
じぎょうしゃがわ

の相談窓口
そうだんまどぐち

っていうものをちゃんと設
もう

けるべきだと思
おも

います。 
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あとコロナの影響
えいきょう

に関
かん

して、いろいろ厳
きび

しい状 況
じょうきょう

もあるんですけど、私
わたし

は最近印象
さいきんいんしょう

に

残
のこ

ったのは、リモートでの仕事
し ご と

が普及
ふきゅう

したことによって、発達
はったつ

障
しょう

がい者
しゃ

の何人
なんにん

かの方
かた

から、

とても仕事
し ご と

がしやすくなったと。今
いま

まで全然
ぜんぜん

出勤
しゅっきん

するとか、定時
て い じ

で仕事
し ご と

するっていうのは

全然
ぜんぜん

できなくて、パフォーマンスが発揮
は っ き

できなかったが、自分
じ ぶ ん

のコンディションのいい

環境
かんきょう

で、時間帯
じかんたい

で自分
じ ぶ ん

の仕事
し ご と

ができるっていうのは、もう今
いま

までは考
かんが

えられないってい

うふうにおっしゃってた方
かた

が何人
なんにん

かいて、ああなるほどなと思
おも

ったのと、私自身
わたしじしん

も介護中
かいごちゅう

な

ので、こうやって札幌
さっぽろ

に出
で

てくるのって結構
けっこう

大変
たいへん

なんですけど、リモートの会議
か い ぎ

だと非常
ひじょう

に

参加
さ ん か

しやすいっていうメリットもあるので、これは実
じつ

は合理的配慮
ごうりてきはいりょ

でやったことではなく

コロナで偶然
ぐうぜん

こうなったことなので、実
じつ

はそういうことってあるんじゃないかって、今
いま

ま

で私
わたし

たち、凝
こ

り固
かた

まった考
かんが

えで、こうであるべきって考
かんが

えてるからできなかったことが、

実
じつ

はできることが他
ほか

にもあるんじゃないかなっていうふうに思
おも

った体験
たいけん

でした。 

なので、これからの提案
ていあん

としては、まず、差別解消法
さべつかいしょうほう

が一
ひと

つ目
め

には障
しょう

がい者
しゃ

の問題
もんだい

だけ

ではなく、いろんな差別
さ べ つ

を受
う

けている他
ほか

の方々
かたがた

含
ふく

めて、ユニバーサルとかダイバーシティ

ーへのきっかけになるような取
と

り組
く

みじゃないと駄目
だ め

だなっていうのが１点目
て ん め

です。 

それと後
あと

、人権擁護
じんけんようご

についても基本
き ほ ん

に立
た

ち返
かえ

る機会
き か い

になるべきだと思
おも

っています。その

ために、さっき大久保
お お く ぼ

さんからもお話
はなし

あったんですけど、取
と

り残
のこ

された方達
かたたち

いるって私
わたし

は

考
かんが

えていて、一
ひと

つには重度
じゅうど

の方達
かたたち

、うちの娘
むすめ

も重度
じゅうど

の障
しょう

がいを持
も

っているので全介助
ぜんかいじょ

で、

子
こ

どもが大
おお

きくなると、将来
しょうらい

が見
み

えるのかなって、ずっと思
おも

ってたんですけど、サービス

はたくさん増
ふ

えても、我
わ

が家
や

の介護事情
かいごじじょう

は年々
ねんねん

、大変
たいへん

になる一方
いっぽう

で、家
いえ

から出
で

づらくなっ

ているので、その重度
じゅうど

の人
ひと

たちの介護
か い ご

の問題
もんだい

。 

あとは、逆
ぎゃく

にボーダー層
そう

ですね、障
しょう

がいがあるかないかはっきりしない方
かた

の潜在
せんざい

の先程
さきほど

１割
わり

っていう話
はなし

ありましたけどもっと多分
た ぶ ん

いると思
おも

うので、そういうボーダー層
そう

へのサポ

ートの問題
もんだい

、あと国
くに

の方
ほう

では女性新法
じょせいしんぽう

（困難女性支援法
こんなんじょせいしえんほう

）も今
いま

できますけど女性
じょせい

の問題
もんだい

が

かなり特
とく

に暴力
ぼうりょく

、性暴力
せいぼうりょく

の被害
ひ が い

で精神疾患
せいしんしっかん

を持
も

っている方
かた

たくさんいて、まだ埋
う

もれて

いますので、そういう方達
かたたち

の埋
う

もれている、取
と

り残
のこ

されている方達
かたたち

の存在
そんざい

への意識
い し き

ってい

うのが必要
ひつよう

だと思
おも

います。 

最後
さ い ご

に、そういった実態
じったい

が掴
つか

みにくいのが今
いま

の社会
しゃかい

の課題
か だ い

だなと、本当
ほんとう

は深刻
しんこく

なものが

あるのに、せっかく地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

を作
つく

っていても、申
もう

し立
た

てが２件
けん

しかないというの

は私
わたし

はすごく残念
ざんねん

ですし、今
いま

、委員
い い ん

の皆
みな

が言
い

ってもたくさん事例
じ れ い

は持
も

っているけど、別
べつ

に

地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

には上
あ

がらないっていう実態
じったい

の乖離
か い り

みたいなものがあるので、もっと

身近
み ぢ か

な困
こま

っていることをたくさん集
あつ

められるような機会
き か い

とか仕組
し く み

み新
あたら

しいやり方
かた

が必要
ひつよう

かなと思
おも

っています。 

私
わたし

は個人的
こじんてき

に、昔
むかし

、セツルメント活動
かつどう

という現場
げ ん ば

に出向
で む

いて政策
せいさく

に関
かか

わる人
ひと

とか、大学
だいがく

の先生
せんせい

とか、学識経験者
がくしきけいけんしゃ

が現場
げ ん ば

に出向
で む

いて一緒
いっしょ

に考
かんが

えていくっていうことをやってたの

が、好
す

きなんですけど、現代版
げんだいばん

のセツルメントみたいなもので、例
たと

えば施設
し せ つ

で一緒
いっしょ

に暮
く

ら

してみるとか、体験
たいけん

してみるとか、なんか現場
げ ん ば

に出向
で む

いて、いろんなニーズを拾
ひろ

ってくる。

それをもっと気軽
き が る

に寄
よ

せられるようなＩＴ
あいてぃー

とか使
つか

った。ＳＮＳ
えすえぬえす

とかＩＴ
あいてぃー

とか、今
いま

、当
あ

た

り前
まえ

になっているので、そういった大胆
だいたん

な考
かんが

え方
かた

も必要
ひつよう

なのかなというふうに思
おも

っていま

す。 



 - 17 - 

（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

ありがとうございます。我々
われわれ

も地域
ち い き

づくり委員会
いいんかい

は、大事
だ い じ

だというふうに思
おも

ってござい

ますので、今後
こ ん ご

いろいろな工夫
く ふ う

をしながら、現場
げ ん ば

の皆様
みなさま

のご意見
い け ん

なりを吸
す

い上
あ

げられるよ

うに、更
さら

に取
と

り組
く

んで参
まい

ります。 

そのほか、各部
か く ぶ

の委員
い い ん

の皆様
みなさま

から何
なに

かご発言
はつげん

ございますでしょうか。よろしいですか。 

（発言
はつげん

なし） 

各部
か く ぶ

におかれましても、今
いま

伺
うかが

ったご意見
い け ん

を念頭
ねんとう

において取
と

り組
く

みを進
すす

めていただければ

というふうに思
おも

います。それでは最後
さ い ご

に、知事
ち じ

から一言
ひとこと

お願
ねが

いいたします。 

 

５ 知事
ち じ

閉会
へいかい

コメント 

（知事
ち じ

） 

今日
き ょ う

は本当
ほんとう

に大変
たいへん

貴重
きちょう

な皆
みな

さんのお時間
じ か ん

をいただきまして、それぞれのお立場
た ち ば

で、

具体的
ぐたいてき

に経験
けいけん

をしたこと、現在
げんざい

もしていること、また、見聞
み き

きしたことも含
ふく

めてお話
はなし

をい

ただき、更
さら

にはにはその解決
かいけつ

に向
む

けたこういった考
かんが

え方
かた

があるんじゃないかということ

で、それぞれお話
はなし

をいただきました。 

一定程度
いっていていど

この法律
ほうりつ

に基
もと

づいた中
なか

での前進
ぜんしん

が見
み

られるもの、まだまだ多
おお

くの課題
か だ い

がある、そ

れが今
いま

の現実
げんじつ

だと思
おも

います。また、多
おお

くの方々
かたがた

の声
こえ

をいかにしてお聞
き

きをして、一歩
い っ ぽ

でも

二歩
に ほ

でも前進
ぜんしん

をさせていくのか、こういうことを我々
われわれ

求
もと

められてると思
おも

います。また、行政
ぎょうせい

のみならず、事業者
じぎょうしゃ

の方々
かたがた

や関係
かんけい

する方々
かたがた

、更
さら

には、先
さき

ほどお話
はなし

ありましたけれども、全
すべ

ての方
かた

がですね、当然
とうぜん

、より意識
い し き

を持
も

っていただくことが、結果
け っ か

として、遠周
とおまわ

りなようで、

最
もっと

も効果
こ う か

が出
で

てくるということだと思
おも

います。行政
ぎょうせい

が果
は

たすべき役割
やくわり

は益々
ますます

大
おお

きなもの

だというふうに思
おも

います。 

今日
き ょ う

いただいたそれぞれのお話
はなし

についてもしっかり各部局
かくぶきょく

で受
う

けとめた中
なか

で、貴重
きちょう

な

時間
じ か ん

をいただいた皆様
みなさま

に、お話
はなし

いただいたことにしっかり対応
たいおう

できるように、検討
けんとう

を進
すす

め

ていきたいというふうに思
おも

っております。 

今後
こ ん ご

とも、各部局
かくぶきょく

が連携
れんけい

をして全力
ぜんりょく

で取
と

り組
く

んで参
まい

りますので、今日
き ょ う

、時間
じ か ん

の限
かぎ

りがご

ざいましたので、ちょっとこれ言
い

い忘
わす

れたなとかですね、帰
かえ

り道
みち

に思
おも

い出
だ

してとか、そう

いうこともあるかと思
おも

いますので、またその部分
ぶ ぶ ん

をですね、お気
き

づきの点
てん

ございましたら、

教
おし

えていただけたら大変
たいへん

ありがたいなというふうに思
おも

っています。今後
こ ん ご

とも、是非
ぜ ひ

ご理解
り か い

ご

協 力
きょうりょく

の程
ほど

よろしくお願
ねが

いいたします。本日
ほんじつ

、本当
ほんとう

にありがとうございました。 

 

６ 閉会
へいかい

 

（保健福祉部長
ほけ んふくしぶ ちょ う

） 

 ありがとうございました。 

 本日
ほんじつ

のご意見
い け ん

を踏
ふ

まえて、今後
こ ん ご

とも、施策
し さ く

の推進
すいしん

に努
つと

めてまいりたいと思
おも

います。 

予定
よ て い

の議題
ぎ だ い

は全
すべ

て終 了
しゅうりょう

しました。以上
いじょう

をもちまして本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

を終 了
しゅうりょう

いたします。

ご多忙
た ぼ う

の中
なか

、ご出席
しゅっせき

いただきありがとうございました。 

 

                                   －終 了
しゅうりょう

－ 


